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Unánime condena al uso 
de la violencia contra 

comerciantes ambulantes 
•Plantón en la comisaría de El Cerrito durante 
las 36 horas de arresto de Pablo Gon=ále= y 
Mario Flores • Afectados relatan la gresca del 
sábado 26 de mayo• El PRD denunciará el caso 
en la tribuna del Congreso de la Unión •Exigen 
la renuncia de Hiram Rubio fiEl líder de la FUC, 
J. Merced Aguilar. dice que los comecia11tes 
agredidos "quiere11 trabajar donde se les an
toja", pero reprueba la violencia 

Por Teresa Fabiola López Núñez 

"El conflicto de los comerciantes ambulantes de 
la Alameda Hidalgo es poUtico. Sabíamos que 
podían llegar las detenciones y la intimidación 
y no nos extraí1arian los secuestros, pero todo 
ésto en lugar de doblegarnos va a encender el 
movimiento", advirtieron desde los sepa ros de 
la comisaria de El Cerrito, Pablo González y 
Mario Flores, horas antes de ser liberados, la 
madrugada del lunes 28 de mayo. En tanto que 
diversas organizaciones sociales y urbanas de 
Querétaro condenaron el uso de la violencia en 
contra de los comerciantes "que honradamante 
buscan la forma de ganarse la vida'' -algunos de 
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La ciudad atestiguó nuevas movilizaciones a raíz de la. 
detención de Pablo González y Mario Flores, dirigentes de 
comerciantes ambulantes instalados en la Alameda Hidalgo. 
En una de las gráficas aparecen prisioneros en la comis"nría de 
El Cerrito, de donde fueron liberados la madrugada del lunes 
28, 36 horas después del arresto. (Fotos de Jesús Ontiveros ). 

Erradicar la contaminación ambiental, imposible: Canasintra; 
serán reforestas este año 500 hs., anuncia la SARH 

•5 de junio, Día Mundial del Medio Ambiente 
• Urgente, la preservación ecológica • Destinan 
lns industriales de Querétaro 13 mil millones de 
pesos para combatir el deterioro ambiental riFer
limex. una de las empresas más contaminantes de 
la entidad. ausente del Club Técnico Ecológico 
• Según el delegado estatal de Sedue. Roberto 
Castellanos, "en pocos años" Quúétaro estar~ sin 
contaminación 

Por Mary González Hernández 

A nre la imperiosa necesidad de establecer criterios 
y principios para guiar la preservación y el 
mejoramiento de la ecología, hace 19 ai'ios se 
celebró en Suecia la primera conferencia de las 
~aciones Unidas sobre el medio ambiente. Así, en 
cumplimiento a la resolución de la XXVTJ ~eunión 
de la Asamblea General de la ONU, reaftzada en 
diciembre de 1972, cada 5 de jm1io se celebra el 
Día Mundial del Medio Ambiente. 

Poco después sería aprobada la Carta Mundial 
de la Naturaleza, en la que se proclamaron los 
principios de conservadón ecológica y se previó el 
enjuiciamiento de los actos humanos en·contra del 
orden naturaL En 1989, la jornada se centró en la 
idea del lema: "Alerta mundiaL la tierra se está 
calentando", y para el presente se sugirió: "Un 
planeta mejor para los niños". 

Hoy,. la investigación científica nos reporta que 
la capa de ozono se está degradando cada vez más, 
pues los rayos ultravioleta se están filtrando 
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Para un momento de reflexión en el Día Mimd~al del 1-.f<~dio 

Ambiente. (Foto de Martha Revilln). 

México primer lugar 
mundial en importación 

de alimentos 
El drama del campo mex 1cano es cada día 
más grave. México ocupa el primer lugar 
en la importación de alimentos a nivel 
mundial y tan sólo en este aüo tendremos 
que comprar al extranjerg 12 millonesde 
toneladas de granos básicos. Y mientras 
no ha va decisiones fj rmes que acaben con 
la cor-rupción, el rentismo y el abandono 
técnico y financiero, seguiremos em
peorando hasta llegar a una absurda 
situación de toral dependencia en este 
renglón. 

Tras sostener lo anterior, Fausto 
Reséndiz, presidente de la Unión 
Nacional de Trabajadores del Campo -de 
filiación sinarquista- aseguró que la 
única vía de solución real a este incierto 
panorama es la privatización del ejido, 
que la tierra se entregue en propiedad a 
los ej idatn ríos y que se deje de considerar 
a los campesinos como mexicanos de 
tercera o cuarta. 
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J:;J¡ allálisis _y opmión· 
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Cí!!Jer!o /leíJJáJJrlcz Chrivez, E'dt;ardo JleJJdo/:él 
z-,n~.'.ro%r7, lJizaóe!); Con!rcras Co/í¡-¿ /osemaría 
1/ry;;;í;J(/e;: Corlioa, i}o/ce ;/1 Ar1edo17do flega 

la otra cara 
de la ciudad 

Los 
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COMUNIDAD EDITORIAL 
Sobre la d.ependencia y 
el verdadero amor 
Por 'Eduardo Mendoza Zaragoza 

La mayor p~e~ensión del hombre es, quizá, la de ser 
amado por todos, y ser, así, el centro del univeno 

Es algo corriente que a la consulta médica 
'Jsiquiátrica o psicológica, acudan personas, sobr~ 
codo mujeres, implorando ayuda para bajar de 
peso: Quieren, ante todo, que se les prescriba algún 
medJcamento, un té, una dieta o un consejo para 
lograrlo. 

Cuando acuden a mí, lo primero que hago es 
escucharlas. Sin descuidar la particularidad de 
cada quien, les digo que yo no puedÓ bajarlas de 
pes.o, aunque sí, puedo ayudarlas. En tal caso, ellas 
tendrán que poner la mejor parte: una 
alimentación sana, hábitos sanos, pero- sobre todo 
modificar la imagen que tienen sobre sí mismas: 

Lo más importante es esto último. La imagen 
que uno tiene de sí mismo muchas veces está con
d_icionada por conflictos, con frecuencia muy an
ttguos. Estar gordo suele implicar estar lleno, com
pleto y seguro. Es por eso que no obstante se hagan 
serios esfuerzos por bajar de peso, la mayor parte 
de las. veces resultan ser penosos e infructuosos. 

Para una cura profunda es necesario por lo 
menos un replanteamiento y reorientación de la 
vida personal , lo cual toca a la vez aspectos 
culturales (valores), sociales (relación) y p-olíticos 
(relaciones de poder). 

Hemos de caer en la cuenta que al nii1o se le ha 
ensei'iado y se le ense•1a a soluéionar sus problemas 
comiendo. Si llora, se le da el pecho el biberón o 

• > 
el chupón. De esta forma aprende que para estar 
bien es necesario introduch en si algo venido de 
afuera de él. Es como aprende a depender de las 
cosas o de las personas, o de determinadas 
experiencias provocadas por circunstandas de su 
mundo exterior. De alli que le queda poco margen 
para la creatividad. 

Quienes atienden al ni fío poco caen en la cuenta 
de que el niño, cuando tiene mínimamente cubi
ertas sus necesidades (alimento y amor), es capuz 
de estar alegre y sereno por largo tiempo, sjn 
necesidad de ser auxiliado con objetos, personas o 
circunstan·cias externas. 

Por eso no es de extrañar que nuestros hñbitos 
cotidi~nos estén directamente condicionados por 
ésta pedagogía: si tenemos un problema, o sí 
estamos nerviosos o tensos, en lugar de darnos 
cuenta de lo que nos pasa J lo aceptamos o le damos 
una solución lo primero que hacemos es comer 
compulsivamente, fumar, acumular dinero, tomar 
una droga tranquilizante, alcoholizarnos o buscar 
experiencias fuertes, ya sea por medio de la 
ingestión de drogas o a través de eventos reales 
(música disco, rock). 

La ingestión de droga es un ejemplo típico de 
respuesta ante nuestros problemas. Quien se droga 
busc~ experimentar experiencias internas, aunque 
oo s1empre agradables. Se trata de experiencias 
breves, por lo cual se requiere de una constante 
repetición de la ingesta. Algo por el estilo de 
demasiado bello para durar. Es un intento com
pulsivo de relleno, ante un vacío que se yerge 
jnsólito y amenazador. Tenemos miedo a los 
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Ejerciendo el derecho a la voz , 
La convivencia mas sana y simple precisa de 1.:1 
tolerancia y el respeto entre las personas y los 
grupos sociales. Sea quien sea, por el mero hecho 
de ser una persona, cualquiera merece ser toma<lo 
en cuenta, su voz debe ser escuchada. 

Cuando la convivencia es alter.ada entran <:'n 
juego las tensiones, las luchas, los argumentos cic 
autoridad o de poder, aparecen las leyes que, 
cuando mucho, solo pueden reconocer y regular los 
derechos y las acciones en sociedad. El derecho n 
hablar, el derecho a estar informado, el derecho n 
los conocimientos, el derecho a viyir son naturales 

Solitario en la gran ciudad. (Foto de Jesús Ontiveros). 

El correo semanal . .- .~··.~ · 
Sobre el servicio de taxibuses 

Querétaro, Qro., 24 de mavo de 1990 
Sr. Efraín Mendoza · 
Director del periódico EL NUEVO AMANECE!{ 
de Querétaro 
Presente 
Sr. Director: 

Me dirjjo a Ud. de la manera más atenta pnrn 
informarle lo siguiente: 

En priri1er término felicitarlo a Ud. va todo su 
equipo por brindarnos la oportunidad· de contnr 
nuevamente con un periódico independiente como 
es El Nuevo AMANECER de Querétaro. 

Y por otra parte quiero decirle que me llnmó 
mucho a atención la nota que dice "AL BO R D F 
DE LA QUIEBRA LOS T AXIBUSES", a esto m(' 
quiero referir: · 

Yo, como trabajador y padre de familia estoy de 
acuerdo en que la tarifa que es de $350.00 no 
alcanza para un taco dietético o para una pnletn 
como lo dijeron los señores Espinoza, Gonzñlez v 
el Sr. Bnsaldúa, me quiero permitir decirles a estos 
sei1ores que un servidor gana, como ayudante de 
electricista, $14,000.00 ¿se imaginan si l()s 
taxibuses cobraran $1,000.00, qué haria yo para 
pagar los pasajes de mis hijos que estudian 
primaria y secundaria y que diariamente al igu:~l 
que todos los que ganamos este sueldo y algunos 
todavía menos, lo tenemos que hacer? 

Sinceramente yo que tengo este sueldo dudo qu-e 
les vaya . tan mal como .dicen (si es que lo toman 
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a la condición humana. Nadie puede oponer un 
derecho superior para anular aquellos. 

Ahí ha de inscribirse la Libertad de expresión 
b libertad de prensa, cuya celebración desde hac~ 
cnsi ún lustro ha quedado muy cercana a otra fecha 
de infausto recuerdo: el 30 de mayo, cuando es 
ca llada -a fuerza de balazos- la voz de un 
prominente periodista mexicano. La cercanía de 
ambas efemérides es tanto para el gremio como 
para quienes tienen intereses en torno a la 
información una interpelación. 

¿Como celebramos en Querétaro estas fechas? 
Nosotros, ejerciendo el derecho a la voz. 

como servicio). Potque si lo ven desde el punto de 
vista como negocio ya no lo es, porque con eso de 
que e~traron los taxivanes y los microbuses, que 
por cJerto estos últimos están hasta de a cuatro 
pnrados en Palmas en el dfa, pero eso si de las 9 
p.m. en adelante no hay ni en que irse al centro v 
lo mismo del centro a las colonias cuando los . ' pnmeros se habían comprometido a dar servicio 
hasta las 10 de la noche ¿QUE PASO? 

Dudo que les vaya mal porque en abril del afio 
pasado entre la familia anduvimos buscando un 
taxibus o taxivan que nos hiciera un viaje a 60 
kilómetros de distancia y encontramos un tax ibus 
que a lo más que le bajo fue a cobrar por tiempo 
como los taxis qué porque en cada vuelta sacaban 
de 30 a 35 mil pesos, es nada memos que lo de 3 
s ~eldos por cada vuelta ¿CUANTAS ECHAN? y 
SJ a esto le agregamos que le meten hasta 38 
pasajeros en las noches sobre todo los domingos, 
no siempre regresan el cambio, a veces no levantan 
J)Or ir echando carreras, como es en el tramo de 
Palmas al Marqués, que hasta se van. en sentido 
contrario para rebasar al otro, esto en la avenida 
Ingenieros. Hay algunos choferes que llevan ayu
dante y por lo regular utilizan un vocabulario poco 
adecuado entre la gente de respeto, a ellos no les 
importa si van niños , mujeres o gente de respeto, 
ellos entendiéndose lo demás los tiene sin pendi
ente, algunas unidades no traen timbre fun
cionando pero en cambio traen la grabadora a todo 
vo lümen, que cuando unQ pide In parada r;¡i cuenta 
se dan, de todo esto cualquier autoridad del pacto, 
de gobierno o de tránsito ·Jo puede comprobar. 

Por último quiero decirles a estos seüores que de 
que las unidades son de primera ni 8uién lo dude, 
pero de que el servicio que ellos dan e-s pésimo ni 
quién lo dude. 
Atentamente 
José Hernández Segundo 
c.c.p. Los señores Antonio y JuaQ Trejo, del 
programa "La voz ciudadana" de Radio Capital. 



Artículo 7mo. de la Constirución 
General de la República: "Es invio
lable la libertad de escribir y publicar 
escritos sobre cualquier materia. 
Ninguna Ley ni Autoridad puede 
establec.er la_previa censura , ni exigir 
fianza a Jos autores o impresores,_ ni 
coartar la libertad de Im prenta, que 
no tiene más límites que el respeto a 
la vida privada, a la moral, y a In paz 
pública. En ningún caso podrá se
cuestrarse la imprenta como instru
mento de delito". Esta consigna 
Constitucional identifica el ejercicio 
de la verdadera Democracia, y deben 
tenerlo muy presente Gobierno y 
Pueblo. El primero para plenamente 
cumplirlo, y el segundo pnra exigir su 
total cumplimiento. 

Muchns veces el mismo puchlo. 
tiene la culpa de las violaciones a este 
precepto Constitucional , im
prescindible en la vida ciudadana; 
motivándolo en ocasiones el de
sconocimiento textual del mismo, o a 
veces aún conociéndolo, por apatía o 
falta de valor civil no expresa o 
manifiesta su queja, sus problemas y 
aún sus sugeren·cias; que la .p.rensa 
tiene la obligación de recoger, 
cumpliéndose así la Libertad de 
Expresión y la Libertad de Prensa. 
que todos los dias debe practicarse y 
no ser sólo de nombre. 

Siendo el 7 de Junio un recorda
torio de la Lihertad de Prensa. es la 
ocasión propicia para hacer notar de 
e¡ue tan W!lialada fe<.·ha. no sólo debe 
servi r para desayunos, bnnquetes y 
discursos; sino para el recono-
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Alienta la evasión fiscal el mal servicio de 
Hacienda a los contribuyentes: Razo Salinas 

No se puede precisar el número de evasores fiscales 
existentes en el esrado de Queretaro, pero lo qt1e 
sí puedo decir es que la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) en esta ciudad no tiene 1:-~ 
capacidad administrativa para atender al con
tribuyente, afirma el presidente del Colegio ele 
Contadores Públicos de Querétaro, -Agustín Razo 
Salinas, quien agrega: "usted puede ir a observar 
y se dnrá cuentn del tiempo que tarda la gente par:. 
que le reciban un pago y presentar su obligación. 
¿Un saldo a favor, cuánto se tarda para presen
tarlo? ¡Un día! ·¿Y así usted cree que los contri
buyentes vayan a pagar si les complica tanto?''. 

sucede que en ocasiones el subgerente o el mismo 
gerente no saben como se hace el pngo y en 
ocnsiones no quieren cobrar en cheque la mitad y 
en efectivo la otra mitad, éso a pesar de que en 
ningún momento dice el Código Fiscal que no se 
puede hacer así, pero lo que pasa es que los 
funcionarios n.Ü' tienen conocimientos y ese 
también es un problema para los contribuyentes. 

En tanto, al real izar una· serie de entrevistas 
entre los contrjbuyentes formados en las filas de 
la oficina local de Hacienda, pudo advertirse el 
problema de las árens receptoras. .. 

Pedro Ramirez, comerciante, comentó: ''ya con 
hoy van dos días que pierdo en mi trabajo porque 
vine ayer y no alcancé a pagar, ahora vengo otra 
vez, mire qué horas son y aún falta mucho; áquí 
es todó muy tardado y es que hay 1nu)• pocos 
empleados y máquinas receptoras". Otro con
tribuyente indicó: "yo soy exempleada de Anagsa 
y estoy aquí desde antes de las 8 de la mañana, me 
trnen vuelta y vuelta; de aquí me mandan con un 
tnJ orientador, pero luego me regresan otra vez. 

Se había cuestionado a Razo Salinas ncercn de 
In evasión fiscal en nuestra entidad. Agrega: por 
la falta de un servicio más ágil, el contribuyente 
se desalienta a pagar sus impuestos. "Much:-ts 
veces los contribuyentes van a pagar y result:l que 
o no los saben orjentar bien o no hay capacidad 
para recibirles toda su documentnción". Por ello, 
recomienda la apertura de nuevas oficinas, corno 
una forma de hacer frente a la evasión. 

En los bancos sucede 
lo mismo, aí1ade el prc-1:1:=== ;;;::;:;;o.;•..,iit31 sidente del Coleg.:io de 

Asimismo, algunos de los empleades, que pjdi
eron se reservara su identidnd, reconocieron que 
efectivamente hace falta más personal en Hacj
enda y que, inclusive, hay varias plazas que no han 
sido cubiertas desde hace más de 4 años, además 
de que hace algún tiempo se había dicho que se iba 
a instalar una nueva oficina de Hacienda porque 
ésta -de Ezequiel Montes norte- concentra a todos 
los contribuyentes del estado. 

Contadores , pues 
cuando se pagaba· en 
todos los bancos no se 
dabnn abasto y habí:t 
problemas ... ahora que 
el pago de impuestos lo 
han centralizado en solo 
dosbancos(Bancomery 
Banamex) hay más 

'-'=='"---'problemas porque 

Por último, cabe indicar que en varins ocasiones 
se intentó hablar con el Administrador Fiscnl de 
la SHCP en la localjdad, Juan Carlos Sandoval 
Pérez, quien prefirió no exponer su versión. 

Hacienda: servicio. 

7 de jun-io: Libertad de Prensa o Democracia El periodismo servil y de encomio sin 
justificación que lo amerite, es 
bajeza ~ y es vergonzoso, al igual que 
el periodismo mercantilista, que no 

Por Gill>erto Hernández Chán•z 

C11111ento a la verdad. y al selinla
miento de las violncíones a la liber
tad, al derecho y a la justicia. Y como 
resultado de eflo las rectificaciones 
correspondientes, que benefician al 
Pueblo. Bajo tal aspecto, sí se· estará 
cumpliendo con la Lihertad de Pren
sa y con el lo la Lihcrtad de Ex
presión. fieles exponentes del ejer
cicio de la verdadera Democracia. 

En México. no puede decirse que 
exista absoluta Libertad de Prensa, 
para que así fuere había que contestar 
y aclarar muchos enigmas relaciona
dos con el periodismo, realmente 
independiente. Por ejemplo: que se 
explicara el porqué de la forzada 
venta del diario Nacional 
"Unomásuno": y el destierro de su 
fundador y primer Director Mnnuel 
Becerra Acosta, cuyos anteriores 
datos dio a conocer prestigiada re
vista. También habría que explicar el 
por qyé de la desaparición de la 
circulación de la también prestigiada 
revista "¡Por esto!". Y no esmría por 
dem:ís hncer historia explicativa del 
boicot y la no libre circulación del 
extinto diario "a.m. de Querétaro". 

Habría que explicar también, el 
¿por qué? ciertos periódicos ... y que 
todo mundo conoce, no toman en 
cuenta la 110.: del puchlo; sino sol
an1ente las de las agrupaciones o de 
organismos oficiales, civiles y re
ligiosos, o sea solamente a insti-

tuciones? Si lo es por cuestiones de vé más fin que el dinero. Bajo~ tales 
peso ... ($), está contrst:lcla nuestra circunstancias, no se puede creer, en 
pregunta, pero si no es así?; cual es quien sólo tiene como meta el enri 
e! objetivo de callnr lo que como el sol quecimiento ilícito. 
no puede taparse con un dedo. El público lector, no debe admitir 

Por otra parte, muchas veces aún que la noticia, el comentario y la 
cuando el mismo Gobierno insta a opinión sean manipubdos o distar
practicar el ejercicio tic' 1:1 Lib(mad cionados, porque ello significa 
de Prensa. para justificar el ejercic io querer tapar el sol con un dedo; y 
de la Democracia; sien crnbnrgo de lo servir a intereses de conveniencia, de· 
anterior algunos periódicos de perversidad y arbitrarios , que perju
circulación nacional y ele provincia se dican a la colectividad o al Pueblo. 
autocensuran. unas veces por Cuando tal cosa suceda, el lector por 
amiguismo y otras por cuestiones de medio del boicot debe presionar para 
peso ($). Es nsí como se nulifica el que se le informe y se le oriente con 
precepto Constitucional de la "L /her- la verdad y la razón como corre
tad de Pren~a " . Ejercrrla es infor- sponde a una responsable ''Libertad 
mar con el mayor apego n la verdad, de Prensa'·'. 'El Pueblo no debe admi
con imparci6llidad y l . y tiJriruoenm.tiami la autocel'lsura noti
loso anál1sís noticioso, para que lo ciosa. porque ello significa vivir en la 
dicho o lo sucedido tenga el crédito falsedad y en la mentira. 
que te· corresponde, y sirva de pauta Responsabilidad y deber ine
o de orientación a tod~ la ciudadanía. ludible, es de los expendedores y 
Imprescindible en In Libertad de voceado'res de la prensa ~scrita, para 
expresión y en la Lihcrtod de. prensa. que todas las publicaciones se expen
lo es el artículo de fondo o de opinión dan. libremente, sin preferencia cual 
pa.ra medin ntc opiniones disímbolas o ninguna, ni admitir consignas de qué 
encontradas, sacar D la luz de la tipQ de publicaciones deben vender; 
verd:-td lo que realmentC' es o sucede. porque con ello estarían violnndo el 

''Lihertod de Prcnsn" también ejercicio de la Libertad de Prensn, y 
signifjca igunldacl dr tt·nto a la con ello la existencia de la verdadera 
opinión y actuacionC'S tir pobres y de Democracia de México. 
ricos. Ln razón siempre deberá de El Día de la Libertad de Prensa. es 
estar de parte de quirn legalmente la para observar y reflexionar si ésta 
tiene, y no ensaílarst' con quién no realmente se cu-mple; y de no ser así 
puede pagar para qut' lo defiendan. exigir su cumplimiento. 
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Habrá-· más aumentos: 
alerta el el PPS 

En contraste con el enriquecimiento acelerado de 
comerciantes e industriales, los trabajadores 
mexicanos han padecido tres años de pactos con un 
salario cada vez más reducido que los está 
sumiendo en la más brutal miseria, afirmó la 
vocera estatal del Partido Popular Socialista (PPS), 
Elizabeth Huerta Juárez, tras alertar sobre 
próximos incrementos en el precio de los produc
tos bási€os. 

Al comentar la nueva prórroga del Pacto para 
la Estabilidad y el Crecimiento Económico, la 
dirigente pepes.ista aseveró que el incremento 
decretado a los energéticos "sel'virá de pretexto" 
para desencadenar nuevos aumentos, eon graves 
consecuencias para el pueblo trabajador. 
Igualmente, indicó que la actual administración 
federal ha sido de "mentiras y más mentiras" y de 
una gran obediencia a la banc.;a mundial y al Fondo 
Monetario Internacional. 

Otro golpe más: CROC 
En tanto, el secretario general de la Confederación 
Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC) 
en la entidad, Mario Huerta Ayala, sostuvo que la 
prolongación de1 pacto hasta enero de 1991 repre
senta "un golpe más a la clase trabajadora" e indicó 
que en el momento del acuerdo "se vió que no hay 
seriedad" , puesto que sj en verdad las cosas se 
dieran como debieran, el único firmante debería 
ser el Congreso de la Unión". 

Advirtió que en estos momentos un incremento 
salarial de 35 o 40 por ciento seria insuficiente para 
la clase trabajadora si los precios de los productos 
continuan con su escalada; manifestó asimismo 
que la Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco) "debe preocuparse y luchar a brazo 
partido por la unificación de los seétors obreros a 
fin de eliminar la voracidad de los comerciantes". 

Ciandestinaje de bebidas 
alcohólicas en la Cañada 
En un comunicado entregado en nuestra 
redacción, la d-irigencia estatal del Partido Oe
mocrata- Mexicano denunció la situación de in
seguridad que priva en eL municipio de El 
Marqués, y de manera especial en la cabecera 
municipal de La Cañada, ''donde los homicidios, 
el pandillerismo, la drogadicción, la vagancia y el 
alcoholismo" han sentado sus reales. 

Asinlismo, esa organización política exigió al 
alcalde Angel Serrano Vizcaya se ponga freno a 
esta situación y le urgió a que se ponga fin al 
"clandestinaje en la venta de bebidas alcohólicas", 
q1:1e "es de donde se derivan .los demás vicios". 
Según el escrito, desde junio de 1989 el PDM 
planteó al edil la urgencia de que se restaure la paz 
pública en esa municipali-dad, pero "dicha pro
puesta fue desechada y ahora es el pueblo el que 
sufre las amarguras y los atropell9s". 

El ruido político ... de cara al 91 
• Quinielas y apuestas sobre los "seis distinguidos priistas" riEl Gallo le madrugó a 
los pañistas• El doctor Uga/de All'are=. de nuevo en las lides del principal partido . 
opositor •También en el PRD se ven retornos de viejos pemetistas y pesumislas •se 
está formando el Frente de Organizaciones Populares 

El ruido prelectoral comienza a sentirse. Mien
tras los nombres de por lo menos seis "distin
guidos priístas" queretanos son motivo de 
quinielas y apuestas en algunos grupos que ya 
miran al 9 1 , del otro lado de las trancas ya se ven 
siluetas reconocibles y aunque el polvo que 
levantan todavía no deja ver a lo lejos, pronto 
habrá claridad. 

Por ahora, en el PRT el orden de la lista de 
favoritos es variado según los gustos y los 
miedos: Burgos, Silvia, Fernando, Leopoldo, 
Braulio y Ernesto. No importa, mejor habrá que 
esperar el humo blanco, deciden los más. 
Vamos, acomodémos de otro modo, discuten 
algunos. En tanto, en la oposición están 
ocurriendo cosas interesantes. 

Y si el PDM está tramando ponerse el apellido 
de "Cristiano" y quitarse el de "Mexicano" para 
"jalar más raza", más de algún panista ha 
reconocido el madruguete del Gallo Colorado, 
pues recuerdam que un antecedente del hoy 
PAN lo fue precisamente un partido llam~do 
"Católico Nacional" . Al interior del mismo 
PDM se festeja esta visión, que algunos com
paran con la que tuvo el sociólogo Amador 
Amador al proponer que el PST adoptara el 
apellido "Cardenista" poco antes de que 
Cuauhtémoc se revelera como el gran favorito 
de 1988. ¿Y la secu~la, no podría ser la misma? 

A propósito de los "cristianos" pedemistns -
que mejor debieron ponerse "cristeros" - en las 
filas de la izquierda se interpretó la pretensió1~ 
de cant.biar su nombre como una acción "alen 
tada desde arriba", pues su principio es el 
orden, y el orden a como sea, así sea con mano 
dura. "Vino alguien que les justificó su 
posición fascista , y ese alguien es e l binomio 
Juan Pablo IT-Carlos Salinas", se comentó. 

En el PAN han vuelto a ser vistos el doctor 
Francisco Ugalde Alv_arez -exjefe regional 
panista, exdiputado federal, excandidato a la 
alcaldia del C::entro, exregidor municipal, ex
candidato a gobernador ... - y doña Consuelo 
Mejía,entre otros viejos prominentes milüanres 
que no hace mucho tiempo protagonizaron . 
divisiones en ese partido, de la oposición el más 
fuerte aquí. Intercambio de acusaciones, cartas 
de proselitismo interno e incluso declaraciones 
públicas, parecen quedar atrás. Quizás ésto 
pueda hacer que una vieja idea de crear un 
"Frente Cívico. Queretano" -al estilo del Poto
sino del doctor Salvador Nava- cobre fuerza y 
tengamos sorpresas en los próximos meses . 

Y si a ésto agregamos los fr~cuentes recorri
dos de líderes panistas por la sierra, el ayuno de 
los jóvenes en el jardín Obregón y la presencia 
de Artur-o Nava Bolaños (presidente estatal de 
AN) en la Comisaria de El Cerrito para mostrar 
al PRD su solidaridad ante la detención de dos 
dirigentes de comerciantes ambulantes agredi
dos por la policía en la Alameda Hidalgo, queda 
claro que las aguas ya se están moviendo. 

Es cierto que la imágen del PAN después de 
las ya varias alianzas con el PRI -para modificar 

la legislación electoral y para reprivatizar la 
banca, por ejemplo- ha sufrido deterioros, de 
ahí que algunos observadores califiquen a los 
actos panistas' como un intento de 
"repopularización". 

Y es que en Acción Nacional no hay mucha 
tradición de abanderamiento de movimientos 
populares y urbanos (algunos no incluyen 
~entro de éstos las movilizaciones en contra del 
impuesto predial, por citar un oaso) , de tal 

- manera que se ha plantead@ como estrategia con 
miras al 9L el penetrar en este terreno, donde el 
PRO si parece estar afianzado. 

Nadie dudará de la simpatía política que por 
este último partido hay entre organizaciones 
como el Comité de Defensa Popular, la Unión 
de Colonias Populares, ¡/unión Cívica Popular 
de Vjl!a Corregidora , la colonia Rubén Jar
amillo, entre otras, y tampoco es desconocida la 
presencia de militantes perredistas en el ámbito 
campesino y, claro, e-n el magisterio y entre los 
cbmerc.iantes ambulantes, sobre todo a rajz del 
conflicto que actualmente:· viven éstos. 

La detención de Mario Flores y Pablo 
González -éste último, ex presidente del comité 
municipal del desaparecido PMT, abogado de 
profesión e hijo del también abogado Pablo 
González Loyola, ex presidente estatal del 
mismo partido y controvertido personaje quer
etano- fue la circunstancia para que también 
comenzaran a alorar cosas nuevas , en la antesala 
prelectoral. 

No dejó de llamar la atención la presencia de 
personas como Mario Antonio Sánchez 
Gutiérrez, que como obrero perdiera un brazo 
en Fertimex allá por 1978, y que f-uera candi·
dato a diputado federal por el extinto PSUM en 
1982, y Rosalío Olguín Olvera, fundador local 
del viejo -PMT -aquel PMT de Jos tiempos de 
Oemetrio Vallejo-, hoy dirigente de la UCP, 
pero que hace tiempo se encontraba -¿ya · no?-
en el centro de las fisuras del PRO. Si no se 

trata de otra cosa, su regreso al principai núcleo 
perredista, donde convergen ex militantes del 
PCM , del PSUM, del PMT, del MRP y de la 
ACNR, hará que el partido que lidera 
Cuauhtémoc Cárdenas llegue sólido al 91 y 
obtenga por lo menos un asiento en el Congreso 
local y más de alguna presi'dencia municipal en 
la Sierra Gorda (no deja de ser interesando que 
aún entre algunos panistas se tome en serio la 
posibilidad de que los perredistas ganen mu
nicipios como Landa y Arroyo Seco, donde por 
c~rto la llama perred.ista entró por San Luis 
Potosí). 

Fin;:Jlmente, al calor de los tiempos, comienza 
-a cobrar forma dentro del PRO un nuevo 
organismo al que han llamado Frente de Or
ganizaciones Populares, que desde hace ya 
varias semanas se ha dado a 1~ tarea de aglutinar 
-rro corporativizar, aclaran ellos- a las diferen
tes organizaciones y movimientos sociales que 
guardan simpatías con el perredismo, de cara al 
91. 



la otra cara de la dudad 

Los Fresnos: en~tre la 
.L 

• Un frÓCcionamiento aselltado sobre fértiles suelos urbanizados por Casas 
Modernas de Querétaro IIS'u vida cotidiana. radica/mellle distinta a la de 
los viejos barrios vecirros · -.La vía del ferrocarril, un mal crónico •Hablan 
Guadalupe Cruces de Garay. Victoria Rocha. Concepción Vega de Ramos. 
Rosa María Medina y Manuel Sánchez 

Por Efraín Mendoza Fotos de Omar Ontiveros 

Sobre los terrenos que por tanto 
tiempo labrara don Ceferino 
Rodríguez "El Compadrito" - que 
murió, por cierto, hace unos ocho 
aí'í.os- e hiciera de ellos una próspera 
huerta de frutales, alfalta y maíz, 
llegaron las máquinas , los planos y Jos 
ingenieros de la por aquel entonces 
flamante fraecionadora "Casas 
Modernas de Querétaro" y comenzó 
a vender y a cambiar el rostro de la 
ciudad. 

Había entrado Querétaro al 
crecimiento acelerado. Los vecinos 
de San Gregorio, Santa Catarina y Ei 
Tepetate, miraban con recelo cómo 
los campos, antes verdes y frondosos, 
iban quedando pavimentados y hab
itados por gente desconocida. 
"Advenedizos", les llamaban. Ha
bían visto ya desaparecer el panteón 
de la via -donde hoy se encuentra la 
colonia Las Rosas- y extrafiaban los 
domingos aquellos en que iban a 
cortar membrillos y guayabas. 

Nací;a el fraccionamiento de Los 
Fresnos . Colocaban sobre las esqui
nas unos letreros que ·pronto se 
oxidarían -y que hace unos meses ya 
fueron susti~uidos por la nomencla
tura verde- con los nombres de 
ilustres bardos y hombres d'e letras: 
Altamirano, Chellete, Delgado, 
Frí.as, Domínguez ... 

Amaneda la década de los sesentas 
y Queréta-ro empezaba a tener otra 
fisonomía. Habían llegado indus
trias, gentes de todo el país y con todo 
eliG> nuevas costumbres. "Mirenlos, 
con sus aires de ricos ... '·' ~ murmura
ban en los barrios cercanos, que 
pronto verían nacer también a otros 
fraccionamientos como Los Alcan
fores, Eucaliptos, San Roque y Los 
Molinos. 

-Yo vivía en Invierno, en El Te
petate, cuando hicieron esta oolonia 
-relata la señora Concepción Vega de 
Ramos, hoy vecina de la calle de 
Fraternidad- y entre la gente se 
comentaba la llegada de los fuereiios, 
pero yo creo que no debemos sentir 
que nos vienen a quitar l-0 que 

- En José Dolores Frias y Alejo Altamirano, 

tenemos. Es mas, como decia mi papá 
-y ésto lo digo porque una se-i'iora de 
Monterrey llegó aquí y cuando tuvo 
un problema no se cansó de maldecir 
a Querétaro-, la tierra de uno no es 
donde se nace, sino donde la pase. 

Frente a la estación del Ferrocarril 
y colindando con las calles de Felipe 
Angeles, San Roque y el mercado del 
Tepetate, Los Fresnos es hoy una 
colonia habitada por más de 300 
familias procedentes de todos Jos 
rumb0s del país. Algunos vecinos -
como doüa Victoria Rocha Man
zanares, ·de la calle de José María 
Rivera-, comentan que tal vez a ello 
se deba que en Los Fresnos "no hay 
vida en comunidad". 

"No hay la comunicación nece
saria, casi no nos conocemos, mejor 
tenemos amistades fuera de la colo
nia, hay apatía; inclúso -at'lade- en 
esta ealle en las posadas de media 
catre para arriba se organizan unos y 
de media calle para abajo-lo hacen Jos 
otros ... " 

Muy diferente a la vida de algunos 
barrios vecinos. Doña Guadalupe 
Cruces de Garay, de la calle José 
Dolores Frías, re<::uerda que cuando 
tuvo que dejar su casita de Ocampo, 
en el centro, "donde se criaron mis 
hijos", "todos nos sentimos muy mal : 
en ese entonces yo tenía una 
muchacha que le daba tanto miedo 
cruzar la vía que sólo pasaba si era en 
coche... ahora ella vive en 
Chilpancingo y cuando viene nos 
acordamos y solo le da risa. Es que 
ésto estaba feo, decían que por aca 
agarraban a la gente, y de noche ni 
quién se animara a caminar". Otros 
vec.in0s, de plano no toleraron el tren 
y emigraron a otros rumbos. 

Este fracciohamiento a la vista 
ofrece una imágen de calma y buena 
vecindad. Pero también tiene sus 
problemas. El profesor Manuel · 
Sánchez, presidente del comité 
secciona! del PRT, enumera por lo 
meno's ocho puntos, que -informa
ya han sido tratado a~te las autod
dades competentes-, encabezados 

En Celestino Díaz Domínguez. 
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y los trenes 
por el ya crónico mal originado por 
su cercania con la via del ferrocarril. 
Continuamente la colonia queda 
bloqueada y los accidentes y pérdidas 
son incontables. -

Menciona, entre otras cosas, que 
apenas hace dos semanas comenzó a 
regularizarse el servicio de alum
brado público; que es muy necesario 
un módulo de vigilancia para .. hacer 
frente al pandillerismo que nos viene 
de otras colonias"; la necesic!.ad de 
que en Felipe Angeles se coloquen 
topes para moderar el trafico veh icu
Jar; que se reinstalen los· tableros en 
las canchas de basquetbol del mer
cado ... pero uno de los problemas más 
fuertes, dice, es más que lo anterior, 
la apatía de la gente. "Para quejarnos 
somos rápidos, pero para entrarle ya 
no. Yo lo veo en el propio comité 
seccional: somos 12 pero a las juntas 
acudjmos si acaso 3 ó 4 ... " 

Diversos vecinos de esta colonia -
donde para conseguir una casa hace 
20 ai'ios bastaba con un enganche de 
15 mil pesos- coinciden en que es 

. "muy importante" que exista una 

organización vecinal, pues, estiman, 
sólo de ese modo será posible acabar 
con los problemas, que a los ya 
mencionados agregan, por ejemplo, 
"la pestilencia del basurero del mer
cado, los baches y -el más recur
rente- la necesidad de un paso a 
desnivel en la vía", aparte de la queja 
de los vecinos de la calle Roberto 
Chellete que, como la se1'1ora Rosa 
María Medina, mencionan la basura 
y las aguas negras provenientes de El 
Cerrito y el Tepetate, así como la 
frecuente carencia de agua. 

Así transcurre la vida en Los 
Fresnos, sobre los otrora fértiles 
suelos de don Ceferino, los mismos 
sobre los que también se -dice fueron 
en algún tiempo propiedad de un 
extranjero que para su cultivo n9 
usaba bueyes, sino que "traía cris
tianos y, como si se tratara de ani
males brutos, les hacía cargar las 
yuntas". En fin, ésos son otros 
tiempos. Hoy los suelos ya son de la 
ciudad y por la tardanza de los 
camiones de la basura, a veces las 
calles de los poetas y artiftas tienen 
un aspecto que a aquellos, si resuci
taran y vinieran a visitar lns calles con 
las que se les quiso honrar, les 
apenaría. 

Concepción Vega de Ramos: 
vecinos, no fuereños ni a.dve
nedizos. 

Victoria Rocha: 
comunicación. 

falta de Guadalupe Cruces de Garay: 
vivir junto a los trenes. 

El tramo de Frías, entr-e Ruiz y Felipe Angeles, con media. banqueta. 

"Pinturas rupestres" ~ una cuadra de "La Cordobesa" de don 
Pnciano. 
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El pasado miéi:coles 23 de mayo se 
llevó a cabo la prese;1tación de los 
inforñies finales de cinco proyectos 
r"ealizados por investigadores del 
Centro de Estudios e Investigaciones 
Antropológicas de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, a 
promocwn de la dirección de 
Investigación. 

Este evento marca una etapa de las 
múltiples actividades efectuadas 
durante más de 8 aiios por este Centro 
y permite reflexionar sobre la impor
tancia de la antropología en la 
investigación científica universitaria 
en relación con e1 desarrollo 
económico, histórico, social y cul
tural del estado de Querétaro. 

En otras palabras, los estudios e 
investigaciones antropológicas son 
un requerimiento, hoy día, para el 
conocimiento, el análisis e 
interpretación de los problemas que 
plantea el crecimiento económico, 
rural y urbano del estado de 
Querétaro. 

La investigación antropológica 
en el estado de Querétaro 

Por Abel Piña Perusquía/1 parte 
Im•estigador del CElA-UAQ 

La importancia de la antropología 

La antropología es la ciencia que 
estudia al hombre, la sociedad y la 
cultura. 

La antropología comprende por lo 
menos seis disciplinas: Antropología 
Fisica, Antropología Social, 
Arqueología, Etnohistoria, Etnología 
y Lingüística. Las diferentes corri
entes teóricas presentes en la historia 
de la antropología tienen como ob
jetivo común estudiar al hombre y 
sus obras; y, utilizando técnicas par
ticulares como el trabajo de campo, 
la observación directa y participante, 
han aportado nuevos c;onocimientos a 
la ciencia y al desarrollo de Jos 
pueblos. 

Las aportaciones de la 
antropología a la ciencia general han 
sido históricas y .socioculturales, 
como son: las .interpret~ciones físicas 
de la evolución del ser humano y de 
las diferentes razas que componen al 

· género humano; el rescate de los 
restos humanos y de las obras 
prehistóricas de la humanidad y su 
interpretación científicn; el estudio e 
investigación de documentos escritos 
de los siglos pnsndos para esclarecer 
la cultura y desarrollo de las etnias y 
sociedades anteriores: y el estudio de 
la sociedad actunl con los problemas 
actuales, rurales y urbnnos, propios 
de la época industrial. 

En México, la tarea antropológica 
ha aportado inumerables cono-

RESTAURANT Y CAFETERIA 

Et 
Matamoro• N2 6-B, entre Allende y Guerrero 

Servicio d.e 9:00 a 17:30 Hrs. 

2-13-41 . 4-08-95 
RIQUISIMO MOLE POBLANO Y MENUDO 

TODOS LOS SABADOS Y DOMINGOS 
l'i'ITIU r.A A 1 10MIC II .IO 9:00 a 12:30 hrs. 

cimientos de los diversos grupos in
dígenas, de los grupos campesinos y 
urbanos referentes a sus rasgos eco
nómicos, políticos y culturales re
gionales, a los fenómenos religiosos, 
a los d.iversos problemas de la sacie- . 
dad nacional en relación con la ad
ministración pública, a los problemas 
de la producción, alimentación, vivi
enda, salud pública, educación, etc. 

La antropología siempre ha·estado 
presente en el desarrollo de los países. 
En la república mexicana, desde las 
primeras décadas del siglo XX, con el 
distinguido antropólogo mexicano 
Manuel Gamio, tos antropólogos 
participan ampliamente en el desar
rollo de México. 

A partir de la década de los treinta, 
en que se acelera el cambio en el 
sistema eco.nómico ,mexicano, los 
antropólogos ei11prenden trabajos 
importantes entre las diferentes 
etnias indígenas y reali~an investiga
ciones y estudios a pi icados para 
apoyar programas de desarrollo. 

'"="""'"".,....--.r--r.,..-,..----. 

¿Y qué dirán cuando la vean "los otros"? 

St terminaste la preparatoria ..... 
La Universidad 

José Vasconcelos 
Incorporada a la 

· uNAM 
Clave 8811 

Te ofrece las carreras de: 
Lic. en Relaciones Internacionales 
Lic. en Trabajo Social 
Lic. en Economía 

Informes: 
16 de Septiembre 74 Ote. 
Teléfono: 4-17-79 
Querétaro, Oro. 

Fichas para exámenes 
de admisión a partir 
del 21 de mayo 

fiMIII'; 8 
PAPELERIA 

REGALOS - ARTESANIAS 
FORMAS FISCALES 

FORMAS DE SALUBRIDAD 
ARTICULOS ESCOLARES 

. Y DE OFICINA 
Andador Matamoros No. 6-A 
Atrás de los Cines Alameda 

Tel. 2-02-00 
Querétaro, Qro. 

• ~ . · • .. '~TURISMO 
ANTONIO PEREZ" 
TRAVEL SERVICE 

MASDE35AÑOS .... ~ 
•• DE EXPÉRIENCIA--
......... A S.U SERVICIO 

VOLGA & DANUBIO 
MEXICO 5 D.F. 

511-62-94 
TEL. 533-11-48 

514-91-67. 

PRUEBELAS HOY MISMO 
EN: 

PROL CORREGIDORA 42 SUR 
CIMATARIO 

TELS 2·80·35 EXT 12 
. 2-51·36 . 

CON SERVICIO A DOMICILIO 

AV. CONSTITUYENTES 57 PTE. 
ESQ. FRAY JUAN DE SAN MIGUEL 

ZARAGOZA !.58 PTE. 
CASI ESQ. TECNOLOGICO 

TEL. 6·27-12 
C::ON SERVICIO A DOMICILIO 

Arquitectura Línea y Diseño 
Altamirano No. 23 casi esquina con 

Reforma Tel. 2- 88-82 Querétaro, Qra. 

PROYECTOS DISE:'O 
CONSTRUCCIO~ 

LICENCIAS 1\1 AQV ET AS 
DECORACTON DE 

INTERIORES 
PRESUPUESTOS A LA 

MEDIDA DE SUS 
POSTBILlDADES 

Busquenos, en el centro de la ciudad, 
rumbo al barrio de La Ct:u:t: 

lng. Jaime Mendoza Zaragoza 
Arq. J. Alfredo Rosales Luna 
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La Iglesia de los pobres: presencia seria 
Por Jesús Ramírez Funes 

Del Equipo Promotor Nacional del MCCLP 

Con algunas limitaciones pequeii.as porque este acto con los artículos y otras actividades 
pequeila es su realidad en México, los obispos, DIMOS LA CARA. No somos clandestinos ni 
sacerdotes y laicos que de alguna manera los queremos permanecer en las catacumbas. Somos 
identifican con LA lGLESTA DE LOS POBRES, públicos. Hemos seguido el consejo de que "es 
han demostrado una gran coherencia evangélica en hora de trabajar", sí, pero también es hora de 
su conducta y su praxis que manifestaron en torno pronunciar la palabra. Lo hicimos. Hubo, sin 
a la visita papal. Su presencia fue, ante todo, seria. embargo, "una mosca en la sopa": Jos desplegados 

En primer lugar, no se detectaron en ningún de Samuel l. del Villar, desatinados y con opor
lado actos de provocación, de agresión, de aven- tunismo de partido; arrastran la vieja cultura 
turerismo o sabotaje a los actos del Papa, por parte ·izquierdista que ha provocado prejuicios y anti
de esta corriente de cristianos. Acciones qüe' los partidismos. 
grupos conservadores de Pro-Vida, Muro, Gánad- - Encuentros, taJieres, conferencias, d is
eros, Tecos y otros si han efectuado contra obispos, cusiones que en todas las regiones del país se 
Teólogos de la Liberación, artistas y periodistas. realizaron (Morelos, Querétaro·, Guanajuato, 

La fastuosidad de Jos eventos, la prepotencia, la Tepic, etc.) son un cúmulo de iniciativas que han 
manipulación religiosa, las alamabradas carcelar- de rescatarse y socializarse. 
jas, la electrónica, e,J elitisfno, el comercio de - La defensa de Monseñor Bartolomé Carrasco 
medallas y bendicioñes, la alianza con los poderes que han venido realizando los sacerdotes de la 
opresores fueron agresivas bofetadas.que recibí- arquidiócesis de Oaxaca. Me han impresionado 
eron los pobres. Ante todo ésto no hubo un solo con su unidad y combatividad, así como con 1?1 
cristiano de la llamada Iglesia de los Pobres que celibato opcional. 
manifestara su anonadamiento, su indignación de - La carta de los laicos: su estilo dialóg-ico haní 
una manera fanática. No hay fanatismo en la escuela. Tiene buen contenido, salió con opor
Teología de la L.iberaG.ión, efl la Iglesia de los tunidad y espíritu colectivo. · Ha tenido gran 
Pobres. resonancia y junto con la carta de los sacerdotes 

Ha sido una gran ascesis de ecuanimidad, de ha sido base de muchos comentarios, discusiones 
madurez, de respeto al otro. Hemos vivido una y editoriales. Tambié'n .. la otra parte" dirigió 
gran prueba donde pasó su primer examen una varias cartas al Papa; nadie las retomó, carecían de 
gran vütud moderna pero ante todo cristiana: la contenido; su pensamiento anacrónico, conserva-
tolerancia. dor, carece de ideólogos en México. 

El qoehacer de estos cristianos durante las - 160 editoriales críticos aparecieron del 1 al 15 
últimas semanas, aunque modesto y atomizado, es de mayo en todos los periódicos nacionales (amén 
digno de un ¡;~rofundo análisis para recibir luz de de los de provincia) de la categoría de Enrique 
estos "signos de los tiempos" y orientar nuestro Dussel, Manuel Canto, David Fermíndez y don 
compromiso con el Pueblo Pobre. Por tal razón Sergio Méndez Arceo, de roda la izquierdn mexi
señalaré algunas de sus actividades. Para evitar cana (ávida de la Teología de la Liberación), de los 
cualquier ter-giversación o confusión ·fueron reali- liberales, de periodistas progresistas ... y de otros 
zadas en su mayoría antes de la visita del Papa. más que tuvieron que asumir una posición críticn. 

- La carta de los 500 sacerdotes que con buena Es un nuevo arsenal teórico en la sociedad 
anticipación se le hjzo llegar a Roma para informar mexicana producto como "contrapartida del éxito 
al Papa e iniciar un diálogo. Ha sido una gran (del Papa) que ha hecho resurgir una reflexión 
muestra de ec+esialidad de nuestros sacerdotes. teológica p-rofunda que toca los cimientos mismos 
Fue ampliamente .comentada. del poder pontificia!, ya que goza esta TeoJog,ía (de 

- EJ Foro en el CUC que varios centros (CAM, la Liberación) de una gran respetabilidad y 
CEE, Cencos, CRIE, CUC, CDHFVOP, Cedolasi, reconocimiento social , si no mayor, tal vez sí m:'is 
SIEPAL) prepararon sobre.la temática. Es un fruto profundo" (Cfr. M. Canto, Punto o. 393, p. 14). 
de mucha dedicación );· ai1os de investigación Amerita revisar todo es(' material. Los editorial
teórica y práctica. Se publicarán todas las ponen- istas de "los otros" fueron 49 en el mismo período 
cias. (El Heraldo, Excelsior, El Universal), entre ellos 

- La peregFinación y la misa en la BasjJica: con ., uno de J. González Schmal, uno de Pablo Emilio 

Madero, uno de Gumers.indo Magaüa y dos de 
Genaro Ala·milla. Su fuerza fue la publicidad 
mercantilista del radio y la TV, donde los comen
Taristas -locutores y sacerdotes- fueron una 
lástima. Creo que nos faltó audacia para influir en 
esos medios. Esta falla queda amortiguada con la 
excelente presentación de Jean-Pierre Bastian en 
el programa Nexos de Rolando Cordera. Se 
quedaron chiquitos los participantes. "Y sigue la 
mata dando". 

- El desplegado del COSYDHAC de Chihuahua 
en la prensa nacional fue ampliamente difundido 
en los periódicos locales. Muchas organizaciones 
lo firman y muestra gran unidad y lucha amplia. 

- La respuesta de don Samqel Ruiz a los 
infundiosos desplegados nacionales que un día 
antes de la visita del Papa a Chiapas publicaron 
todas las Asociaciones de Ganaderos y la CTM de 
Chiapas. La respuesta es firme y valiente, propia 
de un pastor serio que tiene su vida en las manos 
de Dios, es decir de los indígenas. Me pregunto 
¿por qué los ricos del país les dieron muchos , 
millones a todos los obispos y a don Samuel puras 
calumnias? Nadie pensó que el Papa lo defenderla. 
Pero sí creíamos algunos que cerca de 
Centroamérica se pronunciaría por los sacerdot~s 
jesuüas muertos por los militares en noviembre 
pasado en El Salvador, o por monsei1or Romero. 
¡Que ilusos! Sin embargo nuestra fJ se ha 
purificado. Gracias, don Samuel. 

- Las mujeres con doña Rosario !barra de Piedra 
hicieron varias movilizaciones en todo el país. 
Ellas y otros grupos de mujeres como las del 
"espacio de mujeres" que realiz0 un acto el 1 Q de 
mayo en Catedral, con nuestro valuarte de 
participación femenina y un ejemplo' que este 
caminar eclesial ha producido. 

- La oficina de prensa montada en el Centró 
Nacional de Comunicación Social (Cencos) con lo 
mejor de la comunicación alternativa -(Sipro, 
CR lE, Cedolasi, Cencos) realizó jornadas agota
doras al servicio de la jnformacjón no insti
tucional. Se constituyó un gran equipo. 

Estas experiencias y miles de cosas que andan 
sueltas constituirán el arsenal teórico-práctico 
para seguir en la lucha ideólógica que prevemos se 
va a recrudecer regular e irregularmente. 

No podemos decir, después de recibir una 
paliza, que nos fue muy bien, que estamos muy 
contentos, que rodo nos favoreció, pero tampoco 
somos escépticos para negar el valor de estos 
pequei1os actos y de cíentos más, atesorados con 
sencillez, que muchos cristianos realizaron en todo 
el país para profundizar su compromiso en la 
construcción de la Iglesia a partir del pobre y en 
la construcción de un nuevo país donde gobierne 
el Pueblo Pobre: UTOPTAS VIGENTES. 

0 
Nuevo 
Periodismo 
de 
Querétaro 

La sociedad '·Edidoncs Nuc,·o Amanecer, S.A. de C. V.'' editora de 

Un contingente queretano del Movimiento de Cristianos Comprometidos en las Luchas Populares 
(MCCLP) durante la marcha a la Basílica, el29 de abl'il pasad~. que culminó con una misa presidida 
por el obispo emérito Sergio Méndez Arceo, quien proclamó que la voz de la Iglesia debe acompañar 
a los trabajadores en sus luchas por mejoras salariales . (Temada rlel rliario La Jornada). 

r. 
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la integran trabaj ~1dores, reporteros y anal.istas que reta nos que han unido 
esfuerzos para drtr a Querétaro estre nuevo medio. 

APOYALO 
con 
* Compra de acciones 
"' Donación solidaria de recursos y equipo 

Informes con la .P. Isabel Martinez Rocha, al teléfono 2-78-68 (de 
10:00 a 14:00 horas), o acudir a Guerrero Norte 84 (entre Escobedo y 
el Río). de las 3 de la tarde en adelante. 
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Erradicar la contaminación 
Viene de la la. Pág. 
directamente a la tierra, y debido al excesivo calen
tamiento la. vida de los seres humanos pasa por serio 
pellgro. En consecuencia, para restablecer el clima 

· atmosférico y evitar que se derdtan los casquetes 
polares de la tierra, es urgente que en forma gradual 
desaparezca todo aquello que proporcione energía 
calorífica por medio de combustión, de ahi que -
atendiendo llamados de las Naciones Unidas- las 
superpotencias tienden a reducir el armamento nu
clear y a reducir los ensayos nucleares que tanto daño 
ocasionan a la salud de los habitantes del planeta. 

En todos los pa·íses del mundo hoy existe una 
fuerte preocupación ante los altos niveles de 
contaminación ambiental. En México hay datos 
desoladores; han emergido grupos ecologistas que 
promueven la conciencia ecológica y las instituciones 
públicas y pdvadas destinan recursos a este renglón 
tan prioritario. ¿Y en Querétaro, qué se hace al 
respecto? En nuestra ciudad , que conoce desde hace 
apenas unos lustros "Jos estragos del desarrollo'', los 
industriales han iniciado una serie de actividades en 
favor de la ecología que la misma industria ha 
dañado. Se han dado cuenta que la alerta mundial 
es en serio. 

Cuestionado sobre el particular, el delegado estatal 
de la Secretaría de Desar rollo Urbano y Ecología 
(Sedue), Roberto Castellanos CasteJianos, manifiesta 
que aunque no se puede precisár en cuánto tiempo 
podrá erradicarse Ja contaminación, hay confianza 
de que "en pocos afíos" haya cambios favorables. 

En tanto, el presidente de la Cámara Nacional de 
la. Industria de la Transformación (Canacintra), 
Mario Rodríguez Hernández, asegura que de acuerdo 
con las actividades de reforestación y reciclaje de 
aguas residuales que se llevan a cabo a lo largo del 
corredor industrial, "en 4 ai\os se reducirán los 
niveles de cont~minación, para llegar a los 
parámetros normales". Enfático, asegura que mien
tras exista el hombre sobre la tierra es imposible 
hablar de erradicar la contaminación. Podrá hablarse 
de disminuirla, más no de acabarla". . 

El dirigente industrial explica que en esta entidad 
ya se formó un Club Técnico Ecológico, integrado 
por· 64 empresas, entre las cuaJe~ por cierto, no está 
incluída la petroquímica paraestatal Fertimex, una 
de las plantas que mayor contaminación producen: 
"no éstá integrada a este club, no ha asistido a 
nuestras reuniones y en caso de que persista en su 
posición nosotros presionaremos para que se una .a _ 
nosotros a fin de que juntos busquemos soluciones 
para · Jos prbblemas ambientales de Querétaro". 

Rodríguez Hernán.dez comenta además que como 
parte de Las actividades celebrativas del Día Mundial 
del Medio Ambiente, La Canacintra realizará aquí el 
Primer Congreso Ecológico Estatal. Asimismo, 
maüana martes iniciará la siembra de 4 mil 600 
árboles dentro de las instalaciones fabriles, y durante 
el presente ai'lo se destinarán 13 mil millones de pesos 
en programas tendientes a hacer frente al problema 
ecológico. 

Por su parte, y a propósito de la necesidad de más 
árboles en Querétaro, la delegación estatal de la 
Sec.refaría de Agricultura y RectJrsos Hidr_áulicós 
(SA RH) ha comenzado la dotación de árboles en todo 
el territorio de la entidad, hasta alcanzar la meta de 
reforestación de 500 hectár.eas. Esto es, sin contar 
los 200 · mil árboles que se plantarán en el Parque
Nacional de El Cimatario, que a largo plazo se 
{ Jnstituirá en el ,más importante pulmón de nuestra 
capital. 

Mientras, en todo el país, ecologistas, gobiernos, 
organismos e instituciones educativas que van desde 
kinders hasta las Universidades, harán en muy diver
sas formas celebraciones con ocasión del Día Mun
dial del Medio Ambiente, que al tener a México como 
sede mundial, resaltará más aún la urgente necesidad 
de que todos los sectores sociales unan esfuerzos en 
·- P.nefic.io.de todos los mexicanos y del mundo entero. 

Tardeando en las cercanías de Queretaro. (Foto de Os baldo Pastos verdes con aguas sulfurosas. (Foto de LorenaPérez 
Pancardo) . Moya). , 

Un flashazo por el medio ambiente -
Para llamar la atención de la ciudadanía y hacer uua 
aportación a la urgente necesidad de preservar 
nues t ro medio ambiente, durante la presente semana 
tendrá lugar en el Instituto de Artes G raficas (en la 
calle de Arteaga, junto al templo de Snnta Rosa de 
Viterbo) una exposi<:ión fotográfica con esta 
temática. Los expositores ,son estudiantes del 4.o. 
semestre de Artes Gráficas y del 6o. de Diseño 
Gráfico. Aquí incluimos una muestra de esa 
exposición, abi.erta a partir del 5 de junio, en que se 
celebra el Día Mundi~l del Medio Ambiente. 

¡Nos vemos bien, pe;o aunque sea por el S de junio, libéranos! (Foto 
de Socorro) . 

"Aquel caracol que va por el soL.." (Foto de Adriana 
G. Villegas). 

COMUNIDAD 
Viene de la Pág. 2 
espacios vacíos, a la obscuridad. No nos damos 
cuenta de que es sólo a través del reco_nocimiento 
de ése vacío como llegamos a descubrir las 
invaluables riqu ezas de nuestro mundo interior, 
de donde manan el amor y la creatividad. 

Dice Nicolás M. Caballero, gran meditador, 
que el hombre ha salido de su casa :{ha perdido 
la llave para retornar a ella. Busca fuera de ella 
lo que ha ab:..ndonado dentro de sí. Pero teme a 
la vez el gran rNorno, porque ello implica un 
c:..mbio de perspectiva en el camino de búsqueda: 
en lugar de incorporar a su ser cosas del mundo 
exterior, tendrá que emprender el descubr im
iento de sus propias potencias como ser humano. 
En lugar de buscar ser amado tendrá que buscar 
amar, aunque muchas veces nos equivocamos y 
pens:..mos que :tmamos, cuando lo m:is que 

hacemos es amar para ser amados y reconocid0s. 
Creo que el camino está en incursionar en el 

vacío: dar o darnos. sin pensar si recibimos o no, 
o qué recibimos. Tengamos en cuenta estas pala
bras, tan seguras como el sol que sale cada día: 
"Busquen el reyno de Di.os. Lo demás vendrá por 
añadidura" (Mt. 6,33). 

El ser humano es por naturaleza amante y 
solidario. Sólo que no se conoce a si mismo, y opta 
por llenarse de cosas imperfluas y a acumubrlas. 
Para ello necesita competir y pelearse con sus 
semejan tes, además de que destruye la natu
raleza. Esto lo desgasta y destruye, y necesita 
llenarse más y más. Por eso su be de peso, o m u ere 
drogado o alcoholizado, o vem:ido por sus 
problemas. 

Empecemos a dar y a darnos. Todo empezará 
a ser sencillo. Brotará la paz y la alegria . Y los 
problemas desaparecerán. 
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U námine ·condena al uso de la violencia 
Viene de la la. Pág. 
los cuales han comenzadd a ampararse contra 
abusos de autoridad-, la dirigencia estatal del PRD 
anunció que el caso será denunciado en la tribuna 
del Congreso de la Unión, en la capital federal. 

-Estoy sorprendido, no es correcto que agredan 
a los Gompaiieros, son injustas las medidas de la 
autoridad -apuntó Mario Flores- yo estudio y 
ayudo en los gastos familiares y éso no les importa. 
¿De qué vamosa vivir? ¿De rateros? ... Tenemos 
que hacer la lucha. 

El domingo 27 mientras transcurría el arresto de 
36 horas -entre las 3 de La tarde del sábado y las 
3 de la mañana del lunes - bajo el cargo de haber 
"alterado el orden público" con un mitin en la 
Alameda en demanda de so lidaridad soci:1.I para 
que las autoridades municipales extiendan licen
cias a comerciantes ambulantes qÚe fueron expul
sados del centro de la ciudad , decenas de personas 
de diversas organizaciones, as i como simpati zantes 
del PRD y del PAN, bloquearon el tráfico de la 
avenida Corregidora con una marcha que culminó 
en el Jardín Obregón . 

Ante la gente congregada en torno al kiÓsko, se 
denunció que las autoridades municipales han 
hecho caso omiso a la demandn de los 120 
miembros de la Asociación de Comerciantes Felipe 
Carrillo Puerto. "Pedimos licencias y nos dan 
represión", dijeron aludiendo el· enfrentnmiento 
ocurrido el sábado anterior en que más de una 
docena de patrullas cercó el mitin y que tras la 
aceión resultaron varias personas con leves le
siones. 

Al reprobar La violencia, Rosnlío Olguín Olvera, 
dirigente de la Unión de Colonias Populares, 
aseguró que "independientemente de la ideología 
debemos ser .solidarios con Jos comerciantes; se 
violaron las garantías indrv1duales y a Pablo 
González Jo detuvieron por su destacada lucha 
social". El ex dirigente del desaparecido Pnrtido 
Mexicano de los Trabajadores dijo que "esta 
acción premeditada "demuestra que el alcnlde 
Braulio Guerra carece de habilidad políticn". 

En tanto, el profesor Francisco Flores Espiritu, 
principal dirigente de la Promotorn de Lucha 
Magisterial en la entidad, ndvirtió que "el nbuso 
de autoridad de la presidencia municipal será 
denuncjado ante la Cámara federal de Diputndos" 
y agregó que si el gobierno n0 tiene capaciclnd para 
generar empleos tnmpoco debe reprimir a quien 
trate de ganarse la .v ida ~onrad:J.mente. 

"Indudablemente éste e·s un neto represivo. pues 
todo vendedor ambulante, independientemente de 
la organización en la que participe, tiene derecho 
a ganarse e.l sustento , y la Asociación Carrillo 
Puerto tiene tanto derecho de ejercer el comercio 
como lo tiene la Federación de Uniones de 
Cometcinntes , que controla el PR I", dijo por su 
parte Jesús Vel:ízquez, dirigente de la colonia 
autogestiva Rubén .Jaramillo. 

Al mismo tiempo, Félix García Garcia, dir
igente nacional de la Unidad Campesina, y Enri
que Becerra Arias, vocero estatal del PR D, 
manifestaron que las autoridades pretenden desar
ticular el movimiento, pues -tanto el gobierno 
estatal como el de la capital saben que los 
ambulantes son asesorados por un perredistn y 
tratan de evitar que el partido crezca. "Estamos 
integrando Yn pliego petitorio donde se pide la 
investigación de este atropello, así como la inme
diata renuncia del jefe municip:1.l de Reglamentos, 
H:iram Rubio, por ineptitud". 

Varios comerciantes relntaron los sucesos del 
sábado anterior. La sei'iora Maria Estrada Vega 
dijo qye mientras se iniciaba de manera p:J.cifica 
el mitin, ellos tendieron sobre el piso su mercnneía , 
y pronto hicieron acto de presencin los patrulleros 
de los sigui·entes vehículos: ULY-113, SU-5116, 
UNX-180, UMX-183, UMX-117 , UMX-174, 

UMS-174, UKF-179, UMS-165, UMX-185, 
UMX-177, UMX-185, UMS-149 y UMS-J38. 
"lnmedi~tamente arremetieron contra nosotros 
porque nos opusimos a que se llevaran a Pablo 
González. Cinco policías se le echaron encima y 
entre jalones y p:J.tadas lo subieron a la patrulla , y 
después se fueron contra un niño que defendía a 
su mamá, Teres:1. Albino , p:1.ra que no se la llevaran . 

"Es mentira el d~álogo, exclama Josefina Uribe 
viuda de Ramírez, ellos empezaron a agredirnos, 
estrujaron lns mercancías y nos jalonearon: mire 
mis brazos. Hubo brutalidad en contra de los 
nii'ios. Yo trab:J.jo dignamente para mantener a mi 
familia , o bien si no quieren que trabajemos en 
ésto que nos den empleos". A su vez, Mario Flores 
sei'ialó: "Yo llegué tarde :1.1 müin y cuando vi que 
golpeaban a las personns me acerqué y le pregunté 
a un ofic ial l::l causa de la agresión: "¡Ah, te pones 
perro! , pues tambi.én súbete, cabrón" , fu e la 
respuesta mientras me tiraban al suelo para luego 
meterme a la patrulla y traernos a la cárcel. 

Pablo González se refirió a la versión di vul gada 
por el diario " oricias" : " Ahí el problema lo 
platicaron al revés, dicen que nosotros golpenmos 
a los po licías , nosotros quisiéramos ' saber n quién 
se golpeó. A trn vés de In prensa, las instituciones 
oficiales están creando un ambiente propido para 
que nos sigan golpenndo", aseguró . 

En otra informnción posterior, hasta el 
miércoles 30 de mayo por lo menos JO miembros 
de In Asociación Felipe Carrillo Puerto habían 
conseguido amp:J.ros ante posibles detenciones . En 
tanto, los vendedores acuden a la A:lamed:J. 1-li
dnlgo, solo de manera esporádica, pues "se · h:1. 
acordado no propjciar enfrentamientos" . ~~ ien
tras, el edil Braulio Guerra declaró a "Noticjas' ' 
que "la lipertad de trab:1.jo tiene limitaciones , 
como es la licitud mismn" y atribuyó a '!.pro,·oca
dores" el inciclente del sábado, al tiempo que 
advirtió que no caería en "provocaciones del 
PRD". 

J. MERCED AGUILAR: HAY ANARQUIA EN 
LA EXPEDICION DE LlCENCIAS 

"A nosotros nadie no~ utiliza, ya estamos b:J.stante 
grandecitos, tenemos nuestros pensamientos, 
ideologías y deberes. Nuestra defensa se hace pñra 
que no ocupen los lugnres que nosotros tuvimos y 
de los que fuimos desalojados. Nosotros no fuimos 
n dnrle apoyo al municipio, sino a pr.otestar contra 
la anarquía en la extensión de licencias para el 
comercio ambulante ... por éso protestamos", dijo 
enérgico a este medio el· dirigente estatal de b 
Federnción de Uniones de Comerciantes (FUC) , J . 
Merced Aguilar Treja, al ser cuestionado sobre el 
mitin que realizaron el viernes 18 de mayo ante la 
presidencia municipal, en el cual pedían la~ 
"reubic:1.ción" de los miembros de la Asociación 
Felipe Carrillo Puerto. 

El líder de los comerciantes aseguró que "no
sotros no tenemos ningún conflicto con ellos ni con 
nadie: el conflicto anda entre la autoridad munici
pal y ellos, que quieren trabajar donde se les 
antoja. La Alameda es un lugar prohibido por el 
Ayuntnmiento, y po,r éso en tal lugar ni los 
orgnn izndos tenemos licencias. 

Desmintió AguiJar Trejo la existencia de pri'
ilegios: "Hay ley y reglamentos que se deben 
respetnr, por éso nosotros trabajamos armonios:J.
mente con las autoridades", aunque reprobó el uso 
de la violencia: " es a todas luces negativa, pues 
debe existir respeto entre autoridades y goberna
dos, como también debe castigarse a quie n 
promueva la violencia y el insulto, sea qui e n sea; 
pero éso si , no deben utilizarse las necesid:J.dcs de 
la gente con fines políticos, y si realmente quieren 
ayudar que busquen lugares donde sí puedan 
trabajnr'', apuntó. 

Se prolonga el conilicto. 

México primer lugar 
Viene ile la la. Pág. 

"La privatización haría más productivo al ejido 
porque a lo que es ajeno, regalado o prestado, 
nYnca se le pone el mismo carii'io que a lo propio , 
de manera que cuando se es dueflo de ~n patrimo
nio siempre con más dedicación se le cuida y 
mejora. Además, la tierra debe de ser de quie.n la 
trabaja". 

Dirigente nacional de esta organización surgida 
al interior de la Unión Nacional Sinarquista , y que 
tiene núcleos organizados en los estados de Ver
acruz, Puebla, Michoacán, Guanajuato, Jalisco, 
Zacatecas, Hidalgo y Querétaro, Fausto Resé ndiz 
indicó que siendo el campo proveedor de alimentos 
y de materias primas para la ciudad y La industr1a, 
es hora de que se repare el error de mantenerlo 
abandonado. 

"Tiene · también que combatirse con mucha 
energía la corrupción que existe en las dependen
cias que tienen que ver con el campo, que muchas 
veces apare·cen coludidas con los caciques y los 
intermediarios, en grave. perjuicio de 3.1 millones 
de ejidatados mexicanos1

\ agregó. 
Entrevistado en esta ciudad, el dirigente agrario 

se mostró confiado en que "pronto el presidente 
Carlos Salinas ordenará la privatización del ejido. 
A él ya le hemos planteado esta demanda y en su 
pdmer informa de gobierno dió a entender que se 
privatizará pero nos parece que prefirió no ar
riesgarse. Y aunque no lo hemos hecho de un modo 
estrictamente formal con el presidente, nos alienta 
también que en la dirigencia nacional del PAN 
haya simpa tia con esta demanda". 

Fausto Reséndiz dijo que está demostrado que 
la propiedad privada tiene niveles de mayor pro
ductividad que el ejido ("con 67 millones de 
hectáreas en el pais, 20 menos que el ejido, la 
pequeña propiedad tiene una productividad supe
rior en 41 por ciento''), generándose por ello una 
situación de "desa-stre", de la que responsabilizó 
t;mbién a los propios ejidatarios, pero m~s aún al 
gobierno: "las medidas instrumentadas, como el 
Pronasol o ias despensas del DIF, que por cierto se 
han estado suspendiendo, no son de fondo, y con 
tristeza vemos que no sólo no se moderni za el 
c:1.mpo, sino que está en franca 
demosdernización", puntualizó. 
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Ultima década de cada mil 
Josemaria Hemández Cortina 

TMire usted, Gran Maestro del Valle Escindido, ofi ilustre don 
Benito Juárez: Cuándo imaginara que al principio de esta última 
década del Segundo Milenio Cristiano comparecerja en México 
un Papa, en )a cumbre de su reinado, en la sinopsis d'e su Imperio, 
un pontífi<;:e. que seria llamado en la conjugación ~e sus edades 
Príncipe Inmutable de· la Vida Contemplativa ... 

Nos hundimos en el silencio. Sólo entonces venía a comprender 
que el Benemérito de las Américas (título un tanto cursi, falaz 
y p¡;·etencioso) no cotejaba con la hierática Sombra incontinente 
que-~·desde la cima del Panteón de los, Héroes, aspiraba las palabras 
para no decir sino lo justo. Juárez sigue siendo un indio de pura 
cepa, lacónico como el sol en el cenit; nun<>a podremos entenderle 
del todo nosotros lps mestizos charlatanes. Pónderó: 

-La 'Masonería es fuerte, aún, p.ero anacrónica, tadavía. 
Comprended que la manera más expedita para llegar al ateísmo 
es la lectura a fondo de la Biblia. Por eso la Iglesia y la Masonería 
cubren eón el Velo de Isis el Pecado Original, que no es más que 
la tentativa sin fin del pensamiento. La Puda. La Duda 
consustancial al Verbo hecho . Tiempo. En ef tiempo y en el 
espacio, Iglesia y Masonería desanudarán el Ompha·Jos como her- · 
manos en la Comunión del Magisterio. Se levantará la.hostia del 
Apocalipsis. 

Bajaba los peldaños alternando tristeza y alegría. Me detuve. 
Desde el proscenio del Panteón de los Héroes me atreví a dirigirle 
otro comentario, aunque sabía que ya estaba todo dicho. Cesando 
todo deseo cesa todo dolor. Ve.ia al Indio Juárez al Infinüo, 
guardando para sí una sonrisa quieta y dolorida o era sólo esa 
sonrisa quieta ·y dolorida esbózo personal. Dije con un tono casi 
de reclamo: 

-Hasta acá me enviaron los masones de la logia Ezequiel 
Montes (En realidad me habían mandado a la Chingada, pero a 
es·a señora no la encontré, así que decidí ir más arriba). Confusos 
son los tiempos. Los p¡;esidentes de México han perdido el rumbo. 
¿Sabe usted qué ocurrirá con la patria mexicana antes que termine 
este siglo? Vea usted: Pri y Pan ab~;evan o brindan cual vasos 
comunicantes en la cúpula del poder. Verdad es que De la Madrid 
fue el primer presidente panista de México; cierto es que la 
política económica de Salinas de G., la que está imponiendo, la 
privatización la venta de empresas públicas, fue preconizada por 
décadas por el Pan a través de su revista La Nación. Tengo una 
inquietud, una angustia, un grave presentimiento: dígame, acaso, 
¿Salinas y Bush han planeado ya el golpe pinochetisra, llegado el 
momento en que el pueblo diga "Ya basta"? 

• .. La sombra hierática se contuvo, muda. Y yo me sent1 más 
. cKarlatán que nunca. 

t' • . 1 

¡Gracias, María. Santísima, es Fernando .. .! 
Sus familiares y las damas de compaiHa 
respiraron con alivio c·uando 1la vieron 
llegar. Arrastrando el vestido blanco -y 
sin ocultar su nerviosismo, la novia 
llegó hasta la puerta del templo donde 
el padre; un anciano franciscano que ya 
comenzaba a per.oer la paciencia y 
mostraba un rostro severo y adusto, 
aumentó su desconcierto. 

- ¿Yelnovio ... ? . 
- ¿Qué no ·ha llegado? ¡Caramba! 

"Quiera Dios que ya no se tarde''. Se 
hicieron las bol j.tas para platicar mien
tras el 1:\dvio llegaba a la cita. ¡Ya sDn 
las doce con diez minutos!, exclamó 
algt,1ien con preocupación . ¿Las doce 
con diez? ... híjole, algo le pasó a este c ... 
Todos miraban cómo el sace.rdote veía 
y veía con insistencia su reloj. Pronto, 
sin vacilar, el clérigo se enfiló hasta 
donde están los responsables de la boda·. 
"Tenemos que comenzar, aquí va a 
haber misa aJa una y debimos haber 
empezado hace un cuarto de hora ... 
vamos pasando", les dijo certero. 

. - Pero, padre, ¿cómo va a ser ésto? 
- Vamos pasando, ordenó a la 

avalar esa rara ceremonia. Se solidar
izaron con el novio. ¿Se habrá arrepen
tido, tú? ¡No digas éso, mujer! "Oye, 
y yo que creía que sólo las mujeres se 
arrepe.ntían", comentan casi en secreto 
dos chavalones. Las caras serias. No es 
para menos. 

Estaba por iniciar el sermót~ cuanc.to 
alguien llegó patinándose hasta la pu
erta del templo. "¡Ay, Mar-ía.Santísima, 
gradas, es Fernando!". 

Alivio. Agruras y amarguras se disi-· 
pan. 

Sudoroso, agitado , ton el peinado 
alterad0 y con todas las miradas encima, 
unas interrogantes, otras acusadoras, 
otras lastimeras, pero todas llenas de 
cavilaciones ... sin esperar más, recorrió 
gallardo er pasillo hasta llegar al reclia
torio princípal y reunirse con su amada. 

Como disfrutando su ·osadía -¡vaya 
lección!- el oficiante con'tinuó sin el 
menor sobresalto. Todos esperaban que 
algún regaño le digiera al jovenazo, que 
lucía 'un revuelto co¡1ete muy a tono con 
so impecable smoking. Oh, grande es la 

novia. t 

Casi sin oponer resistencia, 
ante el asombro generarizado, la 
novia se dispuso a seguir al cel
ebrante hacia el altar. El templo 
era un desierto. Faltaban muchos 
por llegar y los que ya estaban ahí 
no sabían si entrar o no. 

Desconcierto. Murmura
ciones. Estupor. 

Unos cuantos, que poco a poco 
fueron siendo más, siguieron a la 
solitaria novia que acudia a de
sposarse. ¡El día más grande de ¡Aguas, novios .. ..! 

su vida, y mira!, reprobó con dureza una misericordia del cielo. La novia, pet
su.egra. "Ustedes pásenle y cuando rificada, n·i una mirada se atrevía a 
llegue el novio le avisan que se pase", dirigir a su prometido. 
les había recomendado el rel ig.ioso. Y entonces, ahora sí, todos pudieron 

Fastuoso espectáculo que ni los se.ntarse agusto para oir el serrnón. 
fotógrafos se atrevieron a testimoniar. ¡Utf, qué bueno que no fue otra cosa! 
El padre oficiando una misa de bodas Todo pasó. La ceremonia acabó a 
como si' se tratara de una quinceañera tiempo, entre abrazos, fotografías y 
sin chambelanes. arroz, pero las preguntas revoloteaban 

Primera lectura. Segunda lectura. por todo el recinto sagrado. 
Más desconcierto y murmuraciones. - ¿Qué pasó, Fernando, qué pasó, 
Salmo responsorial. "Y el novio, ¿qué creíamos que ... 
le pasaría, comadre, y ni modo de ir a - Ya, ya pasó. Dejen les cuento ... 
buscarlo ahorita, ay Dios mío, qué va a Y solo unos privilegiados pudieron 
pasar?". La novia , como u na estatua. El o ir el relato. 
sacerdote, como si nada. Y los asisten- "Ya ven , como venía desde San 
tes, casi todos, mirando hacia la puerta Pedrito Peñuelas, en lo que me bañaba 
de entrada. Todos querian un milagro. .Y todo éso, se me empezó a hacer tarde , 

De pronto el oficiañte de tiene la y cuando salí no encontraba ningún 
ceremonia. Y con su actitud hace que carro hasta que por fin un cuate aceptó 
todos volteen hacia la puerta. Silencio darme el aventón, 'pero pues como 
total. ¡Ahhh, por fin, ufff, se ha cuando Dios da hasta arrempuja, l-lega
acabado el bochorno.!, susurTó aliviada mos hasta los Arcos y para suerte había 
una joven madrina. un embotellamiento. Oye, mano, aqtlí 

Se detenía en la puerta del te mplo un . nos vamos a tardar, me dijo el del carro. 
coche amarillo. Era un taxi. Pues aquí m_e bajo , y desde ahí me eché 

Pero, oh desconsuei'O, de él no se a correr por todo San Francisquito. Ni 
bajaba ningún novio. · _ modo que ahí me quedara . .. " 

Que siga la misa. Eran ya las 12:25 . Pero ésto no fue ningún obstáculo 
¡Válgame, Dios! ¡San Judas Tadeo, para que más tard~ todos brindaran 
as ístenos! · felices y eontentos, aunque éso sí , con 

La expectación era indescriptible. una gran lección encima. 
Muchos familiares prefirieron desde el - Para la otra , Fer, a lo n) ejor y ya 
principio no entrar, decidieron no tienes tu Cougar. ¡Salud! 



QUE SE OIGA -. 

Los indígenas queretános 
y Juan Diego 

En su primer dia de visita a nuestro país, el pasado 6 de 
mayo, el Papa Juan Pablo 11 beatificó a Juan Diego, el 
primer indígena de nuestra tierra que es elevado a los 
altares. Más allá del debahe sobre la existencia del per
s~maje, sobre este acontecimiento y con palabras escasas, 
cinco indigenas queretanos comentan: 
Martha García, de ,.,....,."'=~--"""""=',.,.,..,_, 

A mea leo; "Pues yo no sé 
qu.é decir. .. Sí le rezo a 
Juan Diego los pa
dre.snuestros o el Credo. 
El Papa hizo bien en 
hacerlo santo y hace 
falta qué lo haga con 
más indios ... " (Fotos de 
Israel Ontiveros). 

Maria García, de 
Amealco: "Juan Diego 
tiene corazón bien, por 
éso lo hicieron santo, a 
mí me dió gusto, yo 
tengo la revista donde 
salió éso. El Papa viene 
a saludar a toda ciudad, 
a visitar a México otra 
vez. A mí me gustaría 

que Ganonizara a más indios. Yo ya le rezo a 
Juan Diego, pero como no sé cómo, le rezo un 
padrenuestro por el día de maí'iana, y cuando 
me duermo le rezo a Juan Diego, al Papa y a 
la Virgeo" . 
María Petra, de 
Amealco: "Yo no sé 
hablar, pero sí me gustó 
que el Papa lo canon
izara. Yo le rezo u·n 
Avemaría, un padre
nuestro y un"credo todos 
los días". 

Mario Martínez, de 
Tolimán: "Yo no sé nada 
de éso ... bueno, pero sí 
me dió gusto porque 
Juan Diego fue santo. 
Y0.si tengo devoción por 
él porque es santo". 

Ausebio Martínez. ·de 
Ortíz, de Ajuchitlán El 
Grande: "Yo no me dí 
cuenta, en primer lugar 
por que no sé leer, pero · 
si deben canonizar más 
indios. ¿Rezarle a Juan 
Diego? Yo le rezo al 
Angel de la Guarda pero 
a ése (Juan Diego) no, 
porque no Jo ·conozco ... " 

Hidalgo: continúa el diálogo. 
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Testimonio de José González, 1920 

" ... Eran tiempos de don Cayetano, 
En sus estudios sobre el movimiento obrero de Querétaro, el investigador Fidel Soto González recopiló el testimonio 
que a continuación presentamos. Habla el obrero fcxtil José Gom:ález, testigo de los sucesos en la fábrica de El 
Hércules, a principios del presente siglo. 

"Había terminado la revolución, se había apacig
uado la bola. Después fue cuando empezaron a 
trabajar las centrales obreras. Se opinaban muchas 
cosas de Río Blanco, de los. mártires de Ch icago 
por conseguir Las ocho horas de trabajo. El 
sindicato se abrió en 1916. Yo entré a trabajar en 
el veinte. Algunos se reunían en la Cueva de El 
Chicle para tratar los asuntos del sindicato, se 
reunían ahí por miedo, porque los metían al bote, 
iban muchos cuates. 

Pedro Esguerra, Luisa Casas, Efrén Ugalde, 
Toíio Martinez, El Güero Alonso, Patricio 
Ugalde, Jesús Lemus, eran los que formaron b 
mesa directiva. El gobierno los traía muy cortitos, 
no quería sindicato, por éso hacian las juntas en 
la cueva o en sus casas. Por éso hubo esa división 
entre los trabajadores: "libres" y "rojos"; los "li
bres" eran contrarios al sindicato; los "rojos" eran 
Jos "bolcheviques" de Hércules, los sindicalistas. 

Atanacio Ponce, el rayador de la fábrica, 
encabezaba el grupo de los "libres". Lo mataron, 
yo venía por las Delicias cuandb oí la balacera -
yo acababa de salir de trabajar- y me preguntaron, 
¿qué hay allá ndentro? ... pues está la bola,_ quieren 
parar los telares. Al llegar Atanacio Ponce lo 
pararon a plomazos, pero logró meterse en In 
fábrica y se metió en un ropero. 

Lo andaban buscando -eso me Jo platicaron, yo 
no lo ví-. Una mujer que se apellidnba Ríoverde, 
abrió el roper6 y lo vió, al mismo tiempo A tanacio 
le metió un plomazo a la mujer, ella era tra
bajadora. Fue cuando lo sacaron: quien lo 
aventaba, quien lo apedreaba, 'Quien otra y otra, 
bueno, bueno ... 

Querían colgarlo ahí en la puerta de la fábrica. 

Fue cuando llegó la policía de Querétaro. 
Dicen que murió en el hospital. Estuvo fea la 

cosa. Luego sobre los del grupo de Atanacio Ponce, 
toda la palomilla de los "rojos" a atajarlos, a no 
dejarlos entrar a la fábrica, hasta que se sindical
izaran -los echabap al río-. Mejor prefirieron irse, 
no entrar a la fábrica para no hacerse al sindicato. 

Nos trataban muy mal, decían que era.mos 
"bolcheviques", y peor cuando había juntas, ahi en 
la placita de entrada a la fábrica, ahí en las bancas, 
ahí se subía don Daniel Pacheco -era trabajador de 
tejido- a cantar la Marsellesa. Todos estábamos ,

1 
con las banderas rojinegras. "Obreros a luchar ... "•, 
por ahí va ... nomás decían: ahí vienen los bblché
viques de Hércules, en las manifestaciones ~ue 
hacíamos de Hércules a Querétaro. 

Estaba canijo, cuando entré a trabajar nó ganaba 
nada, porque entré a aprend.er. Mi maestro era uno 
del Sindicato. Toda la gente era muy humilde: con 
sus naguas y sus rebozos, las mujeres; los ~ombres 
con sus pantalones blancos, sus fajas, su cuchillo, 
su cobija, su sombrerote. Estábamos muy mal. ' 

Si, se acabó la esclavitud, se acabó todo éso. En 
tiempos de don Cayetano Rubio estaba canijo. Don 
Jerónimo Heroández, un viejo como yo -él conoció 
a don Cayetano-, .también trabajador de Hércules, 
me platicó que cuando entraban los trabajadores a 
la fábrica don Cayetano estaba a veces a la entrada 
de In fábrica, en una banca, todos los trabajadores 
tenían que saludarlo, pero en ocasiones don Cay
etano dejaba su sombrero en una de las bancas y 
que al pasar frente al sombrero, los trabajadores 
tenían que saludar al sombrero, qu.ienes no !o 
hacían eran despedidos ... ésto en tiempos de don 
Cayetano. 

En 8 años de operaciones Valenite reporta pérdidas: Arturo Hid_algo 
Tras 62 días de huelga, los 40 trabajadores de 
Valenite Get, iniciaron el pasado 1 de junio las 
negociaciones de las J 3 cláusulas administrativas 
de su -contrato Colectivo de Trabajo, al tiempo 
que acordaron con la empresa reformas a otras 14. 
"Se ha visto más interés por parte de la empresa, 
no se han puesto intransigentes; tiene que ver 
mucho el lapso de 2 meses, que es bastante tiempo 
como para caprichos", comentó el líder sindical 
Arturo Hidalgo Aguilar, quien se mostró confi:~do 
en la pronta solución del conflicto. 

"Si las cláusulas administrativas se echaron 
fuera en 15 días, quizá ese puede ser el parámetro 
para hacer comparaciones. Hay 'que tomar en 
cuenta que además está pendiente tratar lo relativo 
a los salarios caídos, de los que hemos solicitado 
el pago del l 00 por ciento", dijo. 

Antes de la audiencia, -a la que no acudieron, 
como en otras ocasiones, los dirigentes cetemistas 
Ezequiel Espinosa y Octaviano Camargo, Hidalgo 
Agu ilar reiteró que el sindjcato pedirá a la empresa 
las carátulas sobre las utilidades, a fin de objetarlas 
si es necesario, puesto que en 8 aí'ios de operación 
la empresa sólo ha reportado pérdidas. 
. El tiempo que llevamos en huelga está haciendo 

que los representantes patronales sean más flex
ibles, dijo por su lado Amado Torres, secretario de 
Actas y Finanzas. La demanda inicial de incre
mento directo al tabulador salarial fue de 30 por 
ciento, exigencia que han reducido a 25 por ciento. 
"f-Iemos hecho replanteamientos pero conservamos 
la esencia de las demandas", explicó el dirigente 
i:üclalgo AguiJar, al tiempo que destacó el entusi
asmo que aún priva entre los trabajadores para 
resistir y ganar esta lucha. 

El pequeño comercio canaliza el 60°/o del consumo popular 
Tras asegurar que el 60 por ciento de b 
distribución de productos de consumo generali
zado se realiza vía el pequeño comercio, primor
dialmente en las zonas periféricas de la ciudad, la 
titular de la Secretaría de Desarrollo Económico 
del gobierno del estado, Blanca Paullada S:~ntillán. 

· indicó que la atomización de la actividad come r
cial la desorganización de Jos me0 ianos y 
pequei'ios comercian tes y las graves defici encias en 
materia de capacitación comercial, dificultan el y:1 
de por sí limitado acceso al financiamiento y por 
consecuencia a las posibilidades de mayor de ~:tr
rollo, favoreciendo todo ésto el encarecimiento d~ 
los productos de primera necesidad . 

Pnullada Santillán señaló asinüsmo qm' 1:1 

concentración de los servicios en la capital del 
estado y la escasez de -infraestructura en el resto 
de la entidad, favorecen el interrnediarismo, 
impactnndo con mayor intensidad a las zonas mds 
necesiradas. 

Durante su intervención en el foro estatal del 
consumidor, realizado en los últimos días de 
m::tyo, la funcionaria estatal dió a conoce r el 
proyecto "oficinas municipales para el desarrollo 
comercial y atención al consumidor" , orientado a 
b atenció n de la problemática en materi<1 de abasto 
y comercio. Hasta el momento se han insrnlado 
oficinas en los municipios de Corregidora , Pedro 
Escobedo, El Marqnés, Cadereyta Querétaro y 
Colón. 
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Ma~ríaLuisa López: es enferman te la vida agitada combinaciones saladas con dulces. 
Los centros vegetarianos comerciali
zados no son naturales porque ahí 
condimentan los alimentos. •Vegetariana desde hace 2 años, convencida de las virtudes de la soya, habla 

de su experiencia de vida nlllural •Por la boca entran todas las enferme
dades, señala • Hay que cambiar: nos han educado para ir como borregos 
• A la gente le extraiia que haya gente desinteresada y lo primero que 

preguntan: ¿de qué partido eres? ¿quién te patrocina ... ? . 

Por Teresa Fabiola López Nuñez 

El ser humano es, entre todos los 
animales, el único que se destruye a · 
sí mismo. Se le pregunta a los 
fumadores, ¿por qué fumas?, y con
testan: "es que no puedo dejar el 
vicio". Si deberíamos vivir 140 ai'íos 
vivimos 70 ... y éso apenas. Debemos 
vivir plenamente, con los cinco sen
tidos, cuidar no solamente lo que se 
come, sino también la respiración, el 
ejercicio físico, aprender a ver las 
cosas ... 

Así se expresa María Luisa López 
Rodríguez, vegetariana desde hace 
dos años. "Yo pienso que la medicina 
natural es una alternativa para la 
salud de las personas, pero en lo 
particular estoy más sobre el trabajo 
de enseñar a las personas a no enfer
marse, por medio de la respiración y 
la alimentación, de no tener tantos 
problemas, de vivir tranquilamente, 
cosas que en la actualidad no se 
practican. 

- En este aspecto ustedes están más 
adelantados que los programas de 
salud? 

Pausadamente responde. "Se 
habla mucho de medicina preventiva 
en centros como el IMSS, y yo no sé 

qué tanto se lleven a cabo, pero es 
sumamente importante enseñar a la 
gente a no enfermarse; así no se 

,.. necesitarian operaciones complica
das y costosas a las que no cualquiera 
tiene acceso. 

- ¿Se hace el trabajo suficiente 
para dar a conocer la med icina natu
ral?' 

- Claro, m::\s que nada en el 
ambiente popular, por que es ahí 
donde no se tiene dinero para pagar 
médicos. En el IMSS Y el ISSSTE si 
se trata de una operación complicada 
se está bien atendido porque tienen el 
equipo adecuado, pero si se trata de 
consulta e~terna éso está horrible: un 
médico tiene que ver 30 pacientes en 
su tiempo de trabajn y no puede 
darles el tiempo suficiente, entonces 
es importante que las personas em
piecen a a)jviarse solas con las cosas 
naturales que tenemos como el agua 
y las plantas medicinales. 

"El mayor error de los médicos -
·prosigue- es el de no prevenir ni 
eliminar las enfermedades a fondo. 
Tienen la obligación de decirle a las 
personas cuando van por una simple 
gripe que se alimenten mejor porque 

FORO DE 
REESTRUCTURACióN 
SINDICAL 

CONVOCATORIA 

Propiciaremos un espacio de reflexión y autocrítica sobre la vida 
sindical de los académicos de la U.A.Q. y sobre la reforma a nuestros 
estatutos bajo las siguientes bases: 
la. Podrán participar todos los maestros sindicalizados. 
2a. Los maestros interesados en participar como ponentes, podrán pasar 

al edificio sindical a recoger un ejemplar de los estatutos. 
3a. Se podrá participar con ideas y opiniones por escrito, de una cuartilla 

como mínimo o corno observador activo. 
4a. Se llevará.a cabo los dias 13, 14 y 15 de junio de 17:00 a 20:00 hrs. 
5a. El registro de los trabajos se hará dos horas antes del início del foro. 
6a. Temáticas sugeridas: · 

a) Antiguo y nuevo sindicalismo mexicano. 
b) La estructura vertical y horizontal en la toma de decisiones. 
e) Participación de las diferentes instancias de gobierno del 

SUPAUAQ. 
d) El SUPAUAQ y las corrientes del sindicalismo universitario 

hoy. 
e) El principio~ de la proporcionalidad en la represent-ación 

sindical. 
f) Proyección del SUPAUAQ fuera del ámbito uni versit;rio. 
g) Del patrimonio sjndicaJ. , 
h) El SUPAUAQ y la. modernización educativa. 
i) Balance de la revisión salarial 1990, entre otros. 

7a. Los casos no previstos serán resueltos por la comisión organizadora 
(Secretaría de formación sindical y Secretaría de prensa). 

8a. Para mayores informes comunicarse a los tels. 6-28-39 y 6- 61 -82·. 
ATENTAr>.IENTE 

LA COMISION ORGANIZADORA 

todas las enfermedades entran por la 
boca''. · 

-En la medicina natural encontra
mos algunas cosas ·quc nos parecen 
raras, por ejemplo la meditación ... 

- Nos han llevado a vivir rápido, 
en competencia, nos enseñan a vivir 
a prisa, por éso nos enfermamos. 
Tenemos que regresar y darnos 
cuenta que tenemos que vivü tran
quilos, pues muchas enfermedades 
nosotros mismos nos l:ls ocasionamos 
por meternos en ese mundo acel
erado. La meditación es de Jo más 
sencillo, pero como estamos acos
tumbrados a racionalizar todo, en
tonces se cree que no podemos prac
ticarla. Al contrario, para ésto no se 
debe pensar, tenemos .que dejar la 
mente vacía para encontrar el cmn
ino. Es un poco de disciplina y al · 
principio cuesta un poco de trabajo , 
porque se necesita saber respirar y no 
sabemos; pero alguien que lo hace un 
poco sistemático ptonto empieza a 
ver los resultados. 

María Luisa López, ama de casa, 
con dos hijos .(18 }' 16 ai\os), practi
cante de la meditación cotidiana, 
habla del por qué la gente busca este 
tipo de alternativas. "MucHos 
porque están enfermos y otros porque 
nos ven diferentes y preguntan, en
tonces prueban y se convencen, de tal 
manera que lo importante es el ejem
plo. No es tanto decir y decir porque 
-exclama- se echan muchos rollos 
hoy en día y no se es coherente" . 

- Mucho se habla de que ser 
vegetariano es un lujo. ¿Qu·é opina 
de ello? 

- La contestación es sencilla. Es 
que todo se vuel ve negocio, no 
debería ser, lo que estamos haciendo 
en 1a Escuela de la Vida es de Jo más 
sencillo· y está al alcance · de 
cualquiera. Desconozco en lo par
ticular cuánto cues ta un kilo de 
carne, p~ro prefiero gastar 12 mil 
pesos en frutas y sé que estoy dando 
a mis hijos una alimentación más 
sana e invierto en S31ud. 

"El vegetariano no es que no se 
coma carne, es que no se coman 
alimentos procesados, es no hacer 

- ¿Qué es la Escuela de ' la Vida, 
donde usted participa? 

- Nosotros ahí tra~amos de ensei1ar 
·nuestras propias experiencias, no 
somos profesionistas, yo pienso en lo 
particular que si uno aprende a dar lo 
que ha vivido son grandes las Satis
facciones. Uno enseila para poder 
vivir mejor. Es. difícil que lo acepten 
a uno porque luego preguntan ¿y de 
qué partido eres, quién te patrocina? 
y cuando se dan cuenta que lo 
hacemos ¡Jorque nos ha servido para 
vivir mejor y lo queremos transmitir 
les parece extrailo. Si las personas 
que tienen más ayuda.ran a las que 
tie~en menos\ las cosas estarían 
meJor, aunque al lado de quienes 
tienen ansias de poder están quienes 
se saben dar. 

"Doy clases en el Colegio Salesiano 
y de 15 muchachos que componen el 
grupo 13 tien~n abuelos diabéticos, y 
elLos van sigtfiendo sus pasos. En las 
escuelas deberían tener una materia 
donde los niiios conoc ieran su cuerpo 
y se les diera alimentación adecuada, 
pero en todas existen·"cooperativas" 
donde hay refrescos y papitas y a los 
papás les es ·más fác il comprarles esas 
cosas que preparles algo en forma". 

Por éso el cuerpo se destruye más 
rápido -advierte María Luisa López
, cuando ·nosotros éramos pequeños 
no COI!líamos tanta golosina, por lo 
cul aunque la ciencia esté más avan
zada las personas se van a morir más 
rápido, a los 30 aiios ya se padece 
colitis, gastritis o diabetes y es grande 
la preocupación por enfermedades 
como el Sjda, que tanto llama la 
atención. 

Ha transcurrido buen rato de 
conversacwn. Para terminar, la 
entrevistada trae a la memoria una 
frase de Facundo Cabra!. La recita: 
"Hay que ser feliz con todas las cosas 
que el hombre olvidó", para agregar: 
"éso es; con todo lo que se olvidó , 
aprender a ver la naturaleza, disfru
tar lo que se hace, sin prisas, gozar 
bañándose , caminar ... vivir lo más 
tranquilo que se pueda, sin crearnos 
tantas necesidades. 

Un rábano, una zana hori lta ... una b<U~urita, cualquier cosa sólo para renovar el hambre. (Foto de 
Omar Ontiveros). 



Un nuevo periódico para 
la investigación y difusión 

de la información 
Por Dulce M. Arredondo Vega 
Del Comité Queretano de Solidaridad 
con los Pueblos en Lucha· 

A partir del lunes 21 de mayo ini<:ió su circulación 
en esta ciudad "El Nuevo Amanecer de Querétaro''. 
que llenará un espacio más en el análisis del 
acontecer cotidiano nacional e internacional. 

Se trata desde luego de un esfuerzo meritorio del 
equipo de colaboradores que, enfrentando y su
perando todo tipo de obstáculos, han logrado 
insertarse a los medios de comunicación. 

"El Nuevo Amanecer" es sin duda un paso 
importante para tratar de superar el control que de 
la información política y social Fea.J.izan las 
poderosas agencias trasnaeionales de la 
información, sobre todo norteamericanas, las 
cuales emiten casi el 80 por ciento de la 
información que aparece en la mayoría de nuestros 
periódicos nacionales y locales. 

Monopolizada la información en este sentido, 
nos mantiene s in duda parcialmente informados y 
colonizados desde este punto de vista informativo 
por los grandes intereses imperiales que cotidian
amente difunden las grandes agencias, y analizan 
bajo la óptica de dominación principalmente de 
JSstados Unidos frente a nuestros países, Jos que en 
la actualidad sufren una de las más se.veras 
embestidas del imperialismo, y que arrollados por 
la política neoliberal imperante en todo el mundo, 
nuestros gobjernos pretenden hacerla pasar por 
proyectos o alternativas de carácter nacional. 

Asi, pues, damos la más cordial bienvenida a "El 
Nuevo Ama11ecer de QueréLaro ... esperando con
tribujr a la información veraz hacia nuestro 
pueblo. 

Dándole la espalda al empleo. (Foto de Israel Ontiveros). 

El Sindicato Unico de Personal Académico de la UniYersidad 
Autónoma de Querétaro im·ita al 

1 Festival Organístico Internacional 
-

8 de Junio: Mtro. José María Aguiñaga L., de Aguascalientes 
13 de Junio: Mtro. Josué Gastellou, de Puebla 
15 de Junio: Mtro. Juan Carlos Guerrero, de Toluca 
20 de Junio: Mtro. Leopoldo Sosa, del Distrito Federal 
22 de Junio: Mtro. Gilbert Fischl, de Suiza 
27 de Junio: Mtro. Víctor Urban, del Estado de México 

TEMPLO DE SAN FELIPE NERT (Catedral) 
Madero y Ocampo - Querétaro, Qro. 

20:30 HORAS 
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Corporación Profesional de Querétaro y del Bajío, 
S.A~ de-C.V. 

Ocampo sur 21 Tels. 2-56-16 y 4-02-22 Querétaro, Qro. 

felicita a quienes han hecho posible l.a aparición del semanario 
~ 

.. 
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Lic. Francisco Xavier García Fernández 
Director General 
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Más allá del erotismo 
Por Jael Alhalim 

Más allá del erotismo, la sensualidad llega a crear imágenes 
límpidas como u11 espejo de agua, derribado el muro del deseo, 
el autor queda obsoleto, ya sólo podrá contemplar lo que
"algo" desde muy adentro de sí, le ha dictado, Yalga para 
nuestros lectores el pasmo del creador. 

PIEDRA DEL SOL 
(fragmento) 

Octavio Paz 

Voy por tu cuerpo como por el mundo, 
tu vientre es una plaza soleada, 
tus pechos dos iglesias donde oficia 
la sangre sus misterios paralelos, 
mis miradas te cubren como yedra, 
er~s una ciudad que el mar asedia, 
una muralla de color durazno, 
un paraje de sal,' rocas y pájaros 
bajo la Jey del mediodía absorto, 

vestida del color de mis deseos 
como mi pensamiento vas desnuda, 
voy por tus ojos como por el agua, 
los tigres beben suei'io en esos ojos, 
el colibrí se quema en esas llamas, 
voy por tu frente ·como por la luna, 
como la nube por tu pensamiento, 
voy por tu vientre como por tus suei1os , 

tu falda de maíz ondula y canta, 
tu falda de cristal, tu falda de agua, 
tus labios, tus cabellos, tus miradas, 
toda la noche llue.ves, todo el día 
abres mi pecho con tus dedos de agua, 
cierras mis ojos con tu boca de agua, 
sobre mis huesos Llueves, en mi pecho 
hunde raíces de agua un árbol líquido, 

v0y por tu talle como un río, 
voy por tu cuerpo como p0r un bosque 
como por un sendero en la montai'ta 
que en un abismo brusco se termina, 
voy por tus pensamientos afilados 
y a la salida de tu blanca frente 
mi sombra despeüada se destr.oza, 
recojo mis fragmentos uno a uno 
y prosigo sin cuerpo,, busco a tientas ... 

Educación de la sexualidad Tener )üj~s pequeños nos da la posi
bilidad, como padres, de incrustar
nos a ratos en la .infancia dejada atrás 
físicamente y vagaF por lugares muy 
cercanos al mundo de lo increíble. 
Por eso, a raíz de una plática surre
alista con mi hija Lluvia surgió la 
.idea puesta en marcha con chavos y 
chavas estudiantes de la Facultad de 
Psicología (2o. semestre), de meter
nos en otros zapatos y ver qué pasaba 
si fantaseábamos a que no éramos 
quienes éramos . O lo que es lo mismo, 
la pregYhta fue: qué cosa harías o te 
gustaría hacer (dicho a las mujeres 
presentes en esa clase-seminario 
Educación de la Sexualidad) si fueras 
hombre; y qué harían o les gustarí_a a 
los chavos si fueran muj_eres. 

Este era un Hombre ... y una Mujer ... 

Algunos y algunas se pusieron a 
recordar a Parxi A nd ión con su "Si yo 

Elizabeth Contreras colín. 

fuern mujer", pero se apropiaron del 
papel y he aqu i los resultados: 

"Si yo fuera hombre me gustaría ir 
a fiestas sin pedir permiso, sin que 
me dijeran que no. Entrar a los 
Jugares a donde las mujeres no 
pueden entrar como cantinas a ver 
qué hay. (respuesta nuestra: hombres, 
vino, cerveza, mesas, sillf!S) . Poder 
sacnr a las mujeres a bailar y no 
esperar a que me saquen. Tener 
muchas novias. Tener una motoci
cleta y ser pachanguera. Si fuera 
hombre sería desmadrosísimo. Me 
gustaría no hacerles caso a las chicas 
que anduviéran tras de mí. Poder 

vestirme de pantalón, botas y tejana. 
No dejaría a mis hermanas tener 
novio. Hacer del baiío con facilidad. 
(¡¡¡¡¡aunque usted no lo crea!!!!!). 
Poder entrar a cunlquier función de 
cine". Todo ésto de una sola · chava. 

Y va lo concreto , tambien escr;to 
por una mujei-: "Si fuera hombre no 
sería machista y respetar-ía a las 
mujeres". Alumna de pocas (¿?) 
palabras. 

Y él, qué puso? (él es delgado y 
tiene iniciales L. 1.): "especí
ficamente nada porque las ac
tividades de una mujer (en cunnto a 
rol social) puedo asumirlas sm 

ningún complejo (algunas, claro 
está). Por lo tanto yo l'lO desearía 
hacer nada que que de todos modos 
puedo hacer. De todos modos si yo 
fuera mujer creo que sería igual que 
como soy. 

Además no están prohibidas las 
actividades y por lo tanto son real
izables, y por lo tanto como yo pienso 
que ambos (hombre y mujer) son 
exactamente iguales (subrayado 
mío)(excepto en lo biológico) no veo 
ningún problema en ésto". 

Sei'íores machos es la nueva 
generación quien lo escribe. 

Por el estilo tengo más aport
aciones en cuanto a la preguflta, pero 
deseo presentárselas a Ud. poco a 
poco, a ver si mientras nos acompai1a 
a fantasear, y Ud .. qué haría? 
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COMENTARIOS 
Por Jesús Mendoza Márquez 

¡Otra más "gallero" ... ! ¡Otra más .. .! 
Frase que repetía Narciso Busquet, en 
la películfl e_l "Gallo de Oro ... " Y frase 
que se rep~te en Querétaro cada año ... 

¡Otra más ... ! Frase que repite la 
afición queretana al futbol, por la 
"pelicula" que le esttn haciendo los 
"Gallos Blancos"... ya .. no es nove
dad ... otra vez se quedan los albos 
"plumíferos" en la antesala de subir 
a primera división ... para los que no 
están enterados, les diremos que el 
equipo de futbol que representa a la 
capital de los ópalos ... es el fundador 
de la segunda· división ... y que de 
Querétaro salió la propuesta de Placer 
la rama de ascenso ... siendo en un 
congreso efectuado en Monterrey, 
cuando se aprobó esa ponencia y los 
"Gallos Blancos" que la fundaron 
junto con More!ia, Trapu¡tto, Zacate
pec, Toluca, Pachuca y Zamora ... es 
el ünico que no ha subido a p"rimera 
división ... y de eso ya hace ¡41 ai'los .. ! 
¡Vaya "numerito" .. ,. ! 

Lo que se temía en la capital quer
etana ... el animal más flojo de su 
"reyno" despertó y de do.~ sarpazos .. 
destrozó "potros" y desplumó gal
los ... · 

Con dos sarpazos en la mera raya .. el 
León terminó con los dos cuadros 
queretanos... ya para · entrar a la 
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Primer ~rganismo en su género en el país 

·Con la Asociación de Futbol Americano de 
Querétaro aca.baron viejas rivalidades: García M. 

Por Francisco José Erthal Mello 

En Querétaro se constituirá la primera Asociación 
de Futbol Americano del país, la cual destaca e l 

·director de Depóttes del INDEREQ, Francisco 
García Muñoz, 1 como un hecho importante 
"porque acaban con dvaJ idades que se han dado 
en tantos aílos y será un ejemplo a seguir en otros 
estados donde se practica es re deporte", 

Para tal efecto se ha nombrado la comisión 
1 estructuradora de la asociación, donde se encuen 

tran personas directamente involucradas con ese 
deporte, corno el ingeniero Emilio GómezHerrera, 
del Club Vik1ngos; el médico veterinario Aricl 
Gutíérrez López, del ITESM-CQ; el ingeniero 
Héctor Ortíz Oviedo, del TTQ, y el licenciado 
Francisco A vaJos Pardo, de la UAQ. " 

Al ser abordado por este medio, el director de 
Deportes del INDEREQ manifestó que las ac-

Unificación en el futbol americano de la localidad 

ciones que han llevado acabo ha;n sido en un marco 
de unidad, con la participación de los clubes más 
antiguos del futbol americano en Querétaro, los 
m·ás sólidos que han surgido aquí, que son "Gatos 
Saivajs·", "Zorros", "Borregos" y "Vikingos". 

Resaltó que en México no existe ningún tipo de 
asociación estatal de futbol americano, por lo cual 
Querétaro se pone a la vanguardia en ese ámbito. 
"Las autoridades del .estado están peAdientes del 
trabajo de la comisión estructuradora porque serán 
ejemplo a seguir. El gobierno cumple -con la 
función de ~glutinar a la gente'civil, organizándola 
en la práctica deportiva para apoyarla en bien del 
deporte y de la comunidad". 

Dijo Ga:cía Muiioz, por otra parte, qu~ sé 
restructurará 'a Asociación 'de Basquetból, d0nde 
están prácticamente integrados los relevQ>s ya 
necesarios. 

mos a la tarea de escribir la historja 
de los Gallos Blancos ,- ya que la 
vivimos de cerca, y la hemos escrito ... 

"ya merito" sin cerrar su capítulo ... 
siendo de los convencidos que las 
actuales generaciones ... no veremos 
subir a los " plumíferos" a la primera 
división ... y sólo los veremos jugar en 
las liguillas... como predecíamos 
tiempos ah ... y dirán los queretanos 
cada ailo como dijo "aquel" en la 
película el "Gallo de Oro" ¡Otra más 
''gallero" ... ! ¡0tra más pollitos ... ! 

liguiJI'<l, caza al Querétaro fiJial del 
Atlante ... ya para entrar a la final, 
caza a los Gallos Blancos filiales del 
Cruz Azul. .. mala temporada de la 
gente de Jasso, pues la "Máquina 
Azul" hizo la peor temporada de su 
historia ... y sus filiales de la división 
pequeíla, el Cruz Azul Hidalgo 
perdió en su casa la final de la tercera 
división, después de su impre
sionante .record de 41 juegos invicto, 
y los queretanos, una vez más, de
fraudaron a su afición que a estas 
alturas, debe estar ya curtida en este 
6po de situaciones y porqué no 
decirlo ... deben de uña vez por todas, 
conformarse en ser los eternos par
ticipantes en las liguillas... pues 
parece que ese lugar lo tienen apar
tado por antigüedad ... cosa que le 
hicimos ver · a su entrenador el 
"Ojitos" Meza ... teniendo también 
polémicas con él... sin embargo el 

• • 1 

ttempo nos d1o la razón ... 

Como comentario "nomás" ... el que 
esta columna escribe ... no puede cer
rar un capítulo en la hi~toria del 
decano de la rama de a.rcenso ... 

Lo que acontinuación diré interesa a 
la afición del deporte masivo, re
specto al , decano de la segunda 
división. Tenemos más de 4 décadas 
de ver: futbol profesional y nos bici-

Pero tenemos 3 lustros que abri
mos el último capítulo para cerrarlo 
con su ascenso a primera cuando 
aquella final con el atlante que· dis
putaron en 1978, y los azulgranas ya 
bajaron dos veces y los queretanos 
solamente nos hemos Quedado con el 

¿Qué tal si mejor ju_gamo~ a los voladores de Papantla? 

-· 
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Uuh'ersidad Autónoma de Querétaro, 
INVITA 

a la mesa redonda sobre: 
LA EVALUACTON SOBRE LA 

EDUCACION SUPERIOR 
(propuesta oficial y comentarios críticos) 

Expositores 
Dr. Víctor Arredondo Alvarez 
Director de Fomento Jnstitucionnl de la SEP 
Act. Rocío Llarena de T.hierry 
Directora General de Planeación y 
Evaluación de Proyectos Académicos de la 
UNAM 
Dr. Carlos MY.ñoz Izquierdo 
Investigador de !_a Univers idad lberoameri-

M. en C. Alfredo Fernández Dolhínguez 
Coordinador General de: Apoyo a la 
~laneadón de la A NUIES 

Lic. Carlos Méndez Camacho 
Secretario Ejecutivo del Comité de 
Planeación Académica de In U AQ 

Viernes 15 de junio de 1990 
11:00 horas 
Auditorio de Inform:ítica, C.U. 
Organizan: Dirección tle Docencia y 
Formación de P1·ofesores . 

lo. FESTIVAL ORGANISTICO 
INTERNACIONAL 

MTRO. JOSE MARIA AGUIÑAGA L., 
de Aguascalientes 8 de junio 

MTRO. JOSUE GASTELLOU , 
de Puebla 13 de junio 

MTRO. JUAN CARLOS GUERRE!~O, 
de Toluca 15 de junio 

MTRO. LEOPOLDO SOSA, 
del Distrito Federal 20 de junio 

MTRO. GILBERT FISCHL, . 
' de Suiza . 22 de junio 

MTRO. VICTOR URBAN, 
del Estado de México 27 de junio 

. 20:30 HORAS. 

TEMPLO DE SAN FELIPE NERI (Catedral) 
Madero y Oc:{mpo - Querétaro, Qro. 

20:30 HORAS 

Unhersidad Autónoma de Qucrélaro 
Escuela de Idiomas 

LICENCIATURA EN LENGUAS 
MODERNAS 

In-glés o Español 
Proceso de selección 
Recepción de solicitudes 20, 21 y 22 de junio 
Entrevista 25, 26 y 27 de junio 
Examen del idi<:>ma 28 dr junio 
Examen de conocimientos 9 de julio 
Examen psicométrico 9 de julio 
Resultados 17 de julio 
Notas: 
1.- Los aspirantes deberán entregnr una 
carta de motivos los días 20, 21 ó 22 de junio 
en las oficinas de la Escuela, de 9:00 a 13:00 
o de 16:00 a 19:00 horas. 
2.- Los aspirantes a cursar In Licencintura en 
Inglés, deberán poseer un buen nivel de esa 
lengua. 

PERTODO UNICO 

La Facultad de PsicoiÓgía 
INVITA 

a la presentación de la revistn 
ARTEFACTO: EL PSICOANALISTA 

Viernes 8 de junio J 8:00 hrs. 
Mtro. Alberto S1adogna Ceimañ 
Mtra. Beatr-iz Aguad üu·rara 
Mtro. Antonio Montes de Oca 
Mtra. Carmen Cuéllar Zava la 
Coordinador: 
Mtro. Andrés Velázquez Ortega. 
Sala anexa auditorio "Fernando Dínz 
Ramírez" 

La librería universitaria tiene en exhibic ión 
y venta los siguientes ejemplares: 
-LEYENDAS Y TRADICIONES QUER
ETANAS, 
TOMO Il 

-PLANES Y PROGRAMAS DE ESTU-
DIOS J 990 . , 
-LA REVISTA DE PSICOLOGir\ Y SO
CIEDAD No. 8 
Edificio de informáüca, planta baja, CQ.ntro 
Universitario. · 

Universidad Autónoma de Querétaro 
Sociedad Mexicana de Neurología y 

Psiquiatr~a, A. C. 
.Asociación Mexicana de Psicote~ápia 

Psicoanalitica del Bajfb, A.C. 

REUNJON ANUAL 

MESAS DE TRABAJO 
Ciencias neurológicas 
Ciencias psiquiátricas 

Comunidad tera~éutica y hospitales 
Psicoterapia 

Ciencias psicológicas 
Federación Mundial de la Salud Mental 

Familia, pareja, séxualidad, educación d1 
padres 

Temas selectos 

CURSOS PRE-REUNION 
Adolescencia 

Enfermedade·s psicósomáticas 
Neuropsicología 

Enfermería neurológica 
Enfermería psiquiátrica 
Taller de interpretación 

Actualidades del diagnóstico clinico del 
niño 

Desarrollo temprano. 

CONFERENCIAS MAGISTRALES 
Pr. Manuel Velasco Suárez, 

Dr. Guillermo Guido Belsasso, 
Dr. Jos~ Cueli, Dr. Jaime F. Ayala V. y 

Dr. Francisco Rubio D. 

SEDE: 
Escuela de Enfermería de la UAQ 

INAUGURACION: 
15 de junio de 1990, 9:00 horas, 
Teatro de la República. 

CONFERENCIAS MAGIS-
TRALES: Aula Forense, UAQ. 

INFORMES E IN
SCRIPCIONES: Fresnos 46, San 
Angel lnn, 01060, México, D.F., 
Te!: 5 50 18 66, FAX (5) 5 48 28 
49; y jo en Margaritas No. 31 Col. 
Jardines de Querétaro. Querétaro, 
Qro., Tel: 4 11 35. 

COSTO: 
Cursos pre-reunión $60,.000.00: 
Congreso $200,000.00 . 


	NAM # 3 (4 JUNIO 1990)-1
	NAM # 3 (4 JUNIO 1990)-2
	NAM # 3 (4 JUNIO 1990)-3
	NAM # 3 (4 JUNIO 1990)-10
	NAM # 3 (4 JUNIO 1990)-12
	NAM # 3 (4 JUNIO 1990)-13
	NAM # 3 (4 JUNIO 1990)-15
	NAM # 3 (4 JUNIO 1990)-16



